
Lunes
Riohacha, La Guajira - Colombia - 5 de junio, 2023

Año 3 | Edición N° 667 | 21 Páginas 

+ 57 (301) 330 8300 Toque aquí para suscribirse gratis a 
nuestros grupos en WhatsApp y recibir 

las ediciones diarias en su móvil

DOLAR

EURO

COMPRA 
$ 4.378

COMPRA 
$ 5.050

VENTA
$ 4.523

VENTA
$ 5.198

CASAS DE CAMBIO

CASAS DE CAMBIO

Fuente: Superfinanciera

TRM 
$ 4.355

TRM 
$ 4.671

¡LÉELO Y PÁSALO!

www.guajiranews.com
ISSN - 2955 - 0122

Nuestro periódico es interactivo, toque las imágenes y los logos

JUDICIALES
Decomisan en allanamiento 4 
armas, 111 balas, marihuana y 

celulares

PÁGINA  15PÁGINA  15

Centro educativo de Matitas ahora 
cuenta con nueva representación legal, 

convirtiéndose en centro étnico

Capturado en el Sur de La
Guajira con una moto robada 

en el Cesar

Partido ASI inaugura sede 
en Riohacha y define avales

Este fin de semana hizo presencia en la Guajira la se-
nadora Berenice Bedoya actual presidenta del partido 
ASÍ, en compañía del equipo directivo nacional, para, 
junto con la Dirección Departamental de la Guajira, to-
mar decisiones importantes frente al actual proceso 
electoral. 

María Isabel Carbarcas, 
abogada, trabajadora social 
y docente guajira, participó 

como conferencista en la 
Universidad de Belgrano

PÁGINA   4 PÁGINA 11

PÁGINA    9

AMBIENTARTE PREMIÓ LO MEJOR DEL ARTE Y LA CULTURA 
EN LA GUAJIRA

VER PÁGINA      7

PÁGINA 12

Lluvia con fuertes vientos dejó inundados varios sectores de
la capital del departamento

NOCHE DE GALARDONADOS

VER PÁGINA      8

https://wa.link/tqg0r5
https://www.larepublica.co/indicadores-economicos
https://dolar.wilkinsonpc.com.co/
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.guajiranews.com


¡LÉELO Y PÁSALO!

2Guajira News | Riohacha, La Guajira  | Lunes, 5 de junio de 2023

Guajira NewsGuajira News Guajira NewsSiempre informado aquí

ACTUALIDAD POLÍTICA

Enrique Freyle Melo se posesionó como secretario de 
Apoyo a la Gestión del departamento de La Guajira

Las conversaciones de ciudad 'Yo amo a Maicao' llegaron a 
la Comuna #5
Más de 150 personas se dieron cita en la cancha del barrio Villa Inés.

Ante la mandataria Diala Wilches

Enrique Freyle Melo es el 
nuevo secretario de Apoyo a la 
Gestión del Departamento de La 
Guajira, informó el gobierno de-
partamental.

Se informó que el funciona-
rio tomó posesión del cargo ante 
la gobernadora Diala Wilches, 
en el despacho del Palacio de la 
Marina.

Cabe indicar que el nuevo 
Secretario es Administrador de 
Empresas de la Universidad de 
La Guajira, con especialización 
en Gerencia de Recursos Huma-
nos y Magister en Desarrollo y 

Gestión de Empresas Sociales. 
Asimismo, cuenta con una 

amplia experiencia en el sector 
público, en la que se destaca 
sus cargos como Director Ope-
rativo de la Secretaria General 
de La Guajira, Secretario de 
Hacienda Departamental y del 
Distrito de Riohacha, Secretario 
de Educación Departamental y 
asesor, consultor y directivo de 
entidades como el SENA, DNP y 
CGN. 

Además, de desempeñarse 
como Docente Catedrático de la 
Universidad de La Guajira.

Con un diálogo directo entre 
la comunidad y los diputados 
de la Asamblea Departamental 
de La Guajira, se llevó a cabo la 
segunda conversación de ciudad 
'Yo amo a Maicao', un espacio 
donde la ciudadanía tiene la pa-
labra para exponer sus necesida-
des más apremiantes como co-
munidad, la cual en esta ocasión 
tuvo lugar en la cancha del barrio 
Villa Inés, en la comuna #5 del 
municipio fronterizo.

Desde muy temprano, Yoel 
Blanchar Plata, diputado pro-
ponente de esta iniciativa, y los 
miembros de la Red Lidera, se 
tomaron los barrios de esta co-
muna para invitar personalmen-
te a los habitantes a participar 
de este espacio de diálogo que 
lidera la Asamblea Departamen-
tal y la Red de participación ciu-
dadana 'Lidera' en las diferentes 
comunas de Maicao.

En esta segunda conversa-
ción participaron más de 150 
personas, muchas de ellas líde-
res sociales, quienes alzaron la 
voz en nombre de sus barrios 
para exponer ante los diputados 
sus principales necesidades y re-

querimientos. "En la comuna #5 
coincide una necesidad urgente 
y es en materia de seguridad; 
pues diariamente vemos como 
los múltiples atracos y hechos 
delictivos irrumpen la tranquili-
dad de los habitantes de estos 
barrios", explicó Maritza Gutié-
rrez.

A su turno, otro líder que par-
ticipó activamente de la conver-
sación fue Jairo Toro Mejía, quien 
hizo una radiografía del sector, 
resaltando que se hace necesa-
rio que los gobiernos local y de-
partamental miren hacia estos 
barrios con nuevas inversiones: 

"necesitamos parques, zonas 
verdes, vías y mayor presencia 
policial", aseveró el ciudadano.

De esta manera, durante más 

de 2 horas, líderes barriales, pre-
sidentes de juntas de acción co-
munal y comunidad en general 
expusieron varias problemáticas 
que hoy aquejan a este sector de 
la ciudad, a lo que el presidente 
de la Asamblea Departamental, 
Alberto Duran, y el diputado Yoel 
Blanchar, tomaron atenta nota 
para contribuir con las solucio-
nes pertinentes.

"Que alegría sentir que pudi-
mos conectar y construir lazos 
de confianza con la gente de la 
comuna #5 de Maicao. Estamos 
demostrando que es posible ge-
nerar espacios donde la gente 

pueda alzar su voz y expresar 
sus inconformidades y sus an-
helos. Se trata de eso que las 
conversaciones de ciudad hagan 
visible lo invisible", expresó el di-
putado Yoel Blanchar Plata.

Por su parte, el presidente 
de la Asamblea Departamental, 
Alberto Duran, ratificó el com-
promiso de la duma para ser un 
enlace entre la comunidad y las 
administraciones municipal y de-
partamental: "hoy logramos con 
claridad una detallada exposi-
ción de las necesidades de este 
sector, gracias a ustedes, quie-
nes las viven en carne propia; 
nos corresponde ahora llevarlas 
a un nivel de pronta solución, y 
para eso cuenten con la Asam-
blea Departamental", precisó.

Finalmente, cabe recordar 
que esta iniciativa, liderada por 
el diputado Yoel Blanchar Plata a 
través de la proposición 007 de 
2023, está diseñada para que 
los diputados cumplan con ocho 
jornadas de diálogo en las dife-
rentes comunas del municipio de 
Maicao, las cuales se llevarán a 
cabo semanalmente durante el 
mes de junio.

Enrique Freyle Melo, nuevo Secretario 
de Apoyo a la Gestión de La Guajira.

El Presidente de la corporación dio inicio a la segunda jornada de 'Conversaciones de ciudad'.

Vimos y sentimos las 
voces, los anhelos, los 
reclamos,  los sueños, 
las aspiraciones y las 

oportunidades de
lograr un mejor futuro 

para Maicao.
Yoel Blanchar Plata

diputado de La Guajira
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EL CONGRESITO

Se inició la encuesta. 
¿Podría haber
sorpresa?

No se vislumbran 
cambios positivos

"Estoy trabajando 
dentro del marco de 
la ley. Mi candidatura 
será independiente"

¿Por qué no suena
la Secretaría de
Planeación del
Distrito de Riohacha?

Así se expresa Juan Carlos Suaza 
Móvil quien desde hace varios me-
ses está liderando un proceso de 
recolección de firmas para presen-
tarlas ante la Registraduría Nacio-
nal del Estado Civil y poder crear 
un Grupo Significativo que le per-
mita ser candidato a la Alcaldía del 
Distrito de Riohacha, en las próxi-
mas elecciones regionales.
También aseguró Juan Carlos Sua-
za Móvil, que una vez tenga el reco-
nocimiento de las firmas empren-
derá en firme la campaña electoral 
en cumplimiento de los postulados 
de ley. Y no descartaría alianzas 
con sectores que quieran propen-
der por el desarrollo integral del 
Distrito de Riohacha.
Juan Carlos Suaza Móvil, también 
desmiente que esté pendiente de 
declinar su candidatura en favor 
de otro u otra aspirante. Por ahora, 
eso no está en sus proyectos políti-
cos reafirmó.
¡Y no me digas más!

Un interrogante válido si se tiene en cuen-
ta que hace casi un mes se posesionó como 
titular de dicha secretaría el profesional 
riohachero, Pablo Emilio Fonseca Deluque, 
pero hasta ahí.
Lo cierto es que la opinión pública de esta 
sección del país no conoce absolutamente 
nada de la forma como Pablo Emilio Fon-
seca Deluque, recibió dicha secretaría que 
fue "orientada" por tres años por el uribiero, 
Fadner Fonseca, que pasó sin pena ni gloria.
Hay que señalar que se está a la espera que 
Pablo Emilio Fonseca Deluque, se pronuncie 
con relación al contrato que tiene que ver 
con el Plan de Ordenamiento Territorial, 
POT, para que el pueblo sepa si en realidad 
se cumplió con dicho contrato y Riohacha 
podría tener un nuevo POT.
También, el nuevo secretario de Planeación 
debería decirle al pueblo si en realidad exis-
te la posibilidad de que antes de que termine 
está administración de José Ramiro Bermú-
dez Cotes, se podría presentar al Concejo 
Distrital el proyecto de Acuerdo por medio 
del cual se establece la División Política Ad-
ministrativa del Distrito de Riohacha, con la 
creación de sus tres localidades en cumpli-
miento de las normas legales.
¡Y... frito el pollo!

Tiene que ver con un proceso 
de la intención del voto para 
poder escoger un candidato o 
candidata a la Gobernación del 
departamento de La Guajira.
Están en contienda:  Laura An-
driolis Freyle y Jimmy Boscán 
Torres.
Ambos pre candidatos se com-
prometieron a respetar los re-
sultados.
La encuesta es respaldada por 
el Partido Conservador. 
Lo cierto es que una cosa es 
cuando apenas se inicia la en-
cuesta y la otra es cuando en-
treguen los resultados. Será en 
el curso de los próximos días.
Hay quienes aseguran que po-
dría haber una sorpresa en 
materia de resultados. ¿Será 
qué el perdedor o la perdedora 
acepten los resultados de esta 
encuesta?
¡Habrá que esperar!

A raíz de los nombres de hombres 
y mujeres que a través de las re-
des sociales están promocionando 
sus nombres con aspiraciones a la 
Asamblea Departamental de La Gua-
jira y al Concejo del Distrito de Rio-
hacha.
Algunas de esas personas ya tuvie-
ron la oportunidad de ser diputado 
y concejal del Distrito de Riohacha, 
pero fracasaron.
Porque durante cuatro años algunos 
y algunas no hablan y le dicen los 
"mudos" y "mudas" de la Asamblea 
Departamental de La Guajira y del 
Concejo del Distrito de Riohacha.
Y otros y otras se la pasan hablando 
"basuras" que ni siquiera sirve para 
el reciclaje.
Todo esto indica a las claras que en 
cuanto a las aspiraciones a la Asam-
blea Departamental de La Guajira y 
al Concejo del Distrito de Riohacha, 
por ahora, no se vislumbra ningún 
cambio.
¡Y no me digas más!

La gerente de la ESE hospi-
tal Nuestra Señora de los 
Remedios de Riohacha, 
Mariangélica Martínez Ca-

macho, se reunió con el Director 
del Instituto Nacional de Salud, 
Giovanny Rubiano García; quie-
nes intercambiaron ideas de 
realizar un trabajo de coopera-
ción interinstitucional y lograr 
desarrollar proyectos en salud 
pública en beneficio de la pobla-
ción guajira.

“Estamos muy contentos 

desde el Instituto Nacional de 
Salud, porque es una gran opor-
tunidad de trabajar articulada-
mente por la salud de la pobla-
ción guajira, especialmente de 
los Wayuu, estoy muy feliz de 
conocer a la doctora Mariangéli-
ca, a su equipo de trabajo; pues 
se evidencia, se nota que es una 
persona proactiva, decidida, lí-
der en el sector y para nosotros 
y en especial para mí es un pla-
cer y un honor haber estado acá 
y compartir con ella” manifestó 

Rubiano García.
De igual manera expresó el 

Director del Instituto Nacional de 
Salud, que debe ser un trabajo 
de mucha sinergia, de coopera-
ción mutua, "Firmamos un Con-
venio de Cooperación Interins-
titucional con la Universidad de 
La Guajira y el Instituto Nacional 
de Salud y en ese sentido noso-
tros vamos abrir la academia, 

con la ciencia, la investigación, 
la innovación y la tecnología, de 
lo cual se va a derivar un pro-
ducto muy especial, en virtud de 
que servirá como piedra angular 
para desarrollar los proyectos de 
trabajo consensuado y articula-
do en Salud Pública; fin loable 
en el que es clave el hospital 
público, las empresas sociales 
del estado, las entidades de 

salud del orden departamental 
y municipal; dado que son los 
que traducen, los que interpre-
tan, los que llevan los médicos 
y equipos asistenciales, los que 
atienden la población en todo 
el departamento de La Guajira, 
en consecuencia, nosotros tene-
mos el deber de articularnos de 
esta forma, para lograr ese plau-
sible propósito.”

Director del INS y gerente del Hospital de Riohacha,
establecen cooperación interinstitucional para desarrollar 
proyectos de salud pública para La Guajira

En su visita al departamento de La Guajira

Mariangélica Martínez Camacho, gerente del Hospital de Riohacha recibió a 
Giovanny Rubiano García, Director del Instituto Nacional de Salud.
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La directiva nacional 
de la Colombia Humana 
expidió un comunicado 
de prensa con relación a 
las próximas elecciones 
regionales

Armando Benedetti 
se fue por la puerta 
de atrás como
Embajador de
Colombia en
Venezuela

El diputado Micher 
Pérez Fuentes, 
recibió el aval para 
poder aspirar a la 
Alcaldía de Fonseca

Se aplazaron las 
elecciones

Partido ASI inaugura sede en Riohacha y 
define avales

Este fin de semana hizo pre-
sencia en la Guajira la senadora 
Berenice Bedoya, actual presi-
denta del partido ASÍ, en com-
pañía del equipo directivo nacio-
nal, para, junto con la Dirección 
Departamental de la Guajira, 
tomar decisiones importantes 
frente al actual proceso electo-
ral. 

La primera decisión tuvo re-
lación con los avales; al respec-
to, se estableció que tendrán 
avales del partido para la Alcal-
día de Maicao Miguel Felipe Ara-
gon y para Fonseca Micher Pé-
rez. Igualmente quedó definido 
el aval del partido en Asamblea 
para el diputado Daniel Ceballos 
Brito así como para varios con-
cejales y ediles actuales. 

Dentro de la agenda, fue 
también inaugurada la nueva 
sede del Partido ASI en Rioha-
cha. Allí, después de cortar la 
cinta, la presidenta Berenice 
Bedoya destacó el liderazgo del 

diputado Ceballos Brito, acom-
pañado de la concejal Adriana 
Gómez para organizar la sede y 
dijo que, “con ello se fortalece la 
presencia de esta colectividad 
en La Guajira”. Por su parte el 

diputado Daniel Ceballos señaló 
que, “es una nueva oportunidad 
para seguir construyendo país, 
construyendo territorio y cons-
truyendo partido. Buscamos 
que la ASI sea aún más grande 
en Riohacha y en el departa-
mento”

Los actos contaron con nu-
trida asistencia de concejales, 
líderes, ediles y miembros de la 
comunidad y fue notoria la uni-
dad, el entusiasmo y el fervor de 
todos, por lo que se augura que 
el partido ASÍ tendrá mayores 
logros electorales en todo el de-
partamento de la Guajira. La se-
nadora y presidenta se fue muy 
complacida y dejó un mensaje 
de mucha fe y optimismo en las 
huestes del partido.

Berenice Bedoya actual presidenta del partido ASÍ.

Y en donde prácticamente se identifica con 
el pre candidato a la Alcaldía del Distrito 
de Riohacha, Heriberto Ibarra Campo, en 
el sentido de no seleccionar candidatos del 
Pacto Histórico utilizando el mecanismo 
de acuerdos de mayorías.
Como se tenía pensado en el Distrito de 
Riohacha, con la posibilidad de escoger a 
Cristóbal González Acosta.
Ante este documento el pre candidato a 
la Alcaldía del Distrito de Riohacha por 
el Partido Mais, Heriberto Ibarra Campo, 
señaló: "Esto me genera la mayor tranquili-
dad teniendo en cuenta que si hubiésemos 
continuado con el proceso con un sector 
de la Colombia Humana y si hubiésemos 
ganado o perdido, el proceso se hubiera 
caído.
La mejor decisión que tomé fue el no ha-
ber aceptado el mecanismo que rechazó la 
dirección nacion de la Colombia Humana. 
Dios nos está dando la razón alrededor de 
las decisiones que estoy tomando" 
Puntualizó el pre candidato a la Alcaldía 
del Distrito de Riohacha, Heriberto Ibarra 
Campo.
¡Habrá que esperar!

Y en los meses que estuvo en 
ese importante cargo de res-
ponsabilidad diplomática no 
logró reactivar los consulados 
de Colombia en Venezuela y 
los consulados de Venezuela 
en Colombia.
Como por ejemplo, el consu-
lado de Venezuela en el Dis-
trito de Riohacha, está a la 
espera de reabrir sus puertas 
después de varios años a raíz 
de que Colombia había roto 
relaciones diplomáticas con 
Venezuela.
De todas maneras, se sigue es-
perando la decisión de ambos 
gobiernos para que se le pue-
da dar reapertura al Consula-
do de Venezuela en el Distrito 
de Riohacha.
Se recuerda que el primer 
cónsul de Venezuela en el hoy 
Distrito de Riohacha, fue Ciro 
Bermúdez, hace 50 años atrás.
¡Y no me digas más!

Le fue entregado personal-
mente por parte de la presi-
denta de este partido políti-
co, Berenice Bedoya, quien 
visitó el pasado fin de sema-
na el Distrito de Riohacha y 
a la vez inauguró una nueva 
sede del partido ASI.
Es importante señalar que 
le corresponde a Micher 
Pérez Fuentes, a su debido 
momento, renunciar como 
diputado a la Asamblea De-
partamental de La Guajira, 
para poder hacer el trabajo 
proselitista como candidato 
a la Alcaldía de Fonseca con 
altas posibilidades de triun-
far.
Según algunos expertos en 
política en la tierra de San 
Agustín.
¡Habrá que esperar!

La decisión la tomó la 
Oficina de Participa-
ción Ciudadana de la 
Secretaria de Gobierno 
del departamento de 
La Guajira, y tiene que 
ver con las elecciones 
para conformar la nue-
va directiva de la Junta 
de Acción Comunal del 
corregimiento de Ca-
marones.
Se iban a realizar ayer, 
pero ahora, se van a 
realizar el próximo do-
mingo 11 de junio.
Hey, que anotar que 
son tres listas las que 
van a participar del 
proceso eleccionario 
en el corregimiento de 
Camarones para con-
formar su nueva junta 
de Accion Comunal.
Están encabezadas por 
Lacides Toro, Johnny 
Serrano y David Riva-
deneira.
¡Y no me digas más!
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OPINIÓN

La pausa dispuesta por ENEL 
Green Power, línea de negocio 
de ENEL Colombia, del montaje 
del parque eólico de Windpes-
hi en el Municipio de Uribia (La 
guajira) es un pésimo mensaje 
y un duro revés para la Transi-
ción energética en la que está 
empeñado el Gobierno actual, 
con miras a integrar a la matriz 
eléctrica del país las fuentes 
no convencionales de energías 
renovables y de esta manera 
imprimirle una mayor resilien-
cia frente al Cambio climático. 
Cabe advertir que de 80 pro-
yectos de energías renovables 
adjudicados, varios de ellos con 
compromisos de oferta de ener-
gía en firme, 52 están parados 
y el resto con notorios atrasos.

La guajira tiene en este y 
otros proyectos de generación 
de energía eólica una ventana 
de oportunidad, que no pode-

mos permitir que cierre sin que 
la aprovechemos para el desa-
rrollo económico y social. Pier-
de el país porque quedan en el 
limbo 205 MW  (288 GWH) de 
potencia, con compromisos de 
cargo por confiabilidad, que le 
fueron asignados a esta empre-
sa en la subasta de 2019, que 
ha debido entrar a operar e in-
tegrarse a la matriz eléctrica a 
finales del año pasado, pero que 
debido a los atrasos que ha teni-
do su ejecución se reprogramó 
para 2024/2025.

La Junta directiva de la em-
presa desarrolladora de este 
proyecto informó a través de un 
comunicado oficial que tomó la 
decisión de aplazar indefinida-
mente la continuación del mon-
taje del proyecto, contemplando 
incluso la posibilidad de vender 
su participación en el mismo, 
debido fundamentalmente a los 
sobre costos en los que ha incu-
rrido, “derivados del standby”, 
debido a los bloqueos recurren-
tes de los cuales ha sido objeto. 

Según el mismo comunicado el 
costo inicial del proyecto era de 
US $240 millones y ya va en US 
$400 millones, casi el doble!

Lo más preocupante es que 
un eventual retiro de esta em-
presa, al renunciar a la ejecución 
del proyecto, puede dar lugar a 
una estampida en desbandada 
de otras empresas que están 
enfrentando situaciones simi-
lares y espantando a posibles 
inversores, lo que compromete 
aún más la suerte de la Hoja de 
ruta de la Transición energética 
justa, después que la Ministra 
de Minas y Energía Irene Vélez 
aplazó hasta febrero del año 
entrante su presentación, pre-
vista para el mes anterior, según 
anuncio que hiciera la Ministra 
en noviembre pasado en el mar-
co de la COP27.

De hecho tres proyectos de 
granjas solares fotovoltaicas 
de la empresa Trina Solar (San 
Felipe en Tolima, Cartago en el 
Valle del Cauca y Campano en 
Córdoba), que suman 300 MW, 

que le fueron adjudicados en la 
subasta de contratos de largo 
plazo en 2019 han entrado  en 
lo que se conoce como “limita-
ción de suministro” por parte de 
XM, operador del Sistema inter-
conectado nacional (SIN), ante 
la imposibilidad de que entren 
a operar, esta vez debido a difi-
cultades en el licenciamiento de 
los mismos por parte de la ANLA 
y de contera, por razones sobre-
vinientes, no pudieron lograr el 
cierre financiero de los mismos. 

Ello, además, tiene como 
efecto colateral que al desistir 
de su ejecución y ante la impo-
sibilidad de cumplir con la entre-
ga de la energía comprometida 
y tampoco poder adquirirla en 
Bolsa, son las empresas comer-
cializadoras las que deberán ha-
cerlo en su lugar, aumentando 
peligrosamente su exposición en 
momentos  en los que el stress 
del Sistema y la inminencia del 
fenómeno del Niño presionan al 
alza los precios. Como lo afirma 
el Presidente de la Asociación 
Colombiana de distribuidores 
de energía eléctrica José Camilo 
Manzur “nosotros compramos la 
energía renovable de la subasta, 
si ellos fallan nos toca comprar 
en la Bolsa al precio que esté”

El daño puede ser mayor y 
peores las repercusiones, habi-
da cuenta que los proyectos de 
los parques eólicos le han abier-
to al Caribe colombiano la posi-
bilidad de otros desarrollos tales 
como la producción de hidróge-
no verde y con este el desarro-
llo de un Cluster de la industria 
de los fertilizantes bajos en 
carbono,  teniendo como insu-
mo el hidrógeno. Por lo demás, 
producirlo demandará muchos 
megavatios de energía para el 
proceso de hidrólisis  que se re-

quiere para separar y aislar el 
hidrógeno del oxígeno para su 
obtención y maquila. 

Es más, recientemente el 
magnate Elon Musk, considera-
do el hombre más rico del mun-
do, dueño de TESLA, el mayor 
fabricante del mundo de auto-
motores con motores eléctricos 
manifestó su interés de inver-
tir en la instalación de una de 
sus plantas de ensamblaje en 
La Guajira, atraída por su des-
comunal potencial de energías 
renovables. Pero, noticias cómo 
estas, sino se contrarrestan 
con acciones eficaces por par-
te del Gobierno, de la mano de 
las comunidades incumbentes, 
terminarán por ahuyentarlos, 
malogrando esta oportunidad y 
sumiéndose a nuestro Departa-
mento y al país en una incerti-
dumbre total, materializándose 
lo que tanto tememos y hemos 
advertido, que la Transición 
energética se siga acelerando 
en neutro y lo que es peor, em-
pantanada y  patinando en el 
tremedal de los vericuetos en 
los que se encuentran estos 
proyectos, vitales para el país y 
para la región Caribe.

Ello no sólo compromete la 
viabilidad de los proyectos de 
generación en curso sino el res-
paldo requerido por el parque 
térmico y las hidroeléctricas 
como respaldo en condiciones 
de hidrología crítica como la que 
está en ciernes con el adveni-
miento del fenómeno de El Niño 
que pondrá a prueba la firmeza 
y la confiabilidad del Sistema. 
Tanto más en cuanto que el 
atascamiento de estos proyec-
tos se viene a sumar el ostensi-
ble atraso de la entrada en ope-
ración de 6 de las 8 unidades de 
generación de Hidroituango.

Según el portal definicion.de, 
la palabra nunca debe su origen 
al vocablo latino numquam. Se 
trata de un adverbio empleado 
para aludir a “aquello que no 
ocurrió en ningún momento o 
que no se produjo en ninguna 
ocasión”. Destaca el portal que 
el término nunca puede usarse 
para afirmar una verdad o bien 
una mentira. En ambos casos 
acentúa el hecho de que algo no 
haya sucedido, pero en el segun-
do sirve para intentar con espe-
cial intensidad escapar de una 
reprimenda.

El nunca es utilizado como 
rebeldía para calificar la insa-
tisfacción o la inconformidad de 
los productos o servicios brinda-
dos por el Estado a la población. 
Por lo general, las comunidades 
“poco atendidas” se refugian en 
la trinchera del adverbio de la no 
ocurrencia para, en un ejercicio 
de sinceridad rabiosa, reclamar 
la poca atención dado por el 
gobierno de turno y compararlo 
con sus predecesores. El grado 
de insatisfacción e infelicidad 
de los ciudadanos va en función 
de distintas variables, desde la 
correspondencia electoral y su 
transacción económica, las re-
clamaciones de sus líderes, las 
vías de hecho como protesta, 

el afán promesero de los políti-
cos que utilizan el lema “Ahora 
o nunca” hasta ejercicios mal 
elaborados para priorizar la in-
versión pública por parte de las 
entidades públicas. 

Muchas veces, y de forma 
absoluta, el adverbio viene 
acompañado por el jamás, un 
compañero hidalgo que huele a 
“siempre” y que frena, de paso, 
cualquier reclamo por parte del 
interlocutor. El “nunca-jamás” 
es un binomio que reafirma la 
negación en función del tiem-
po y la ocurrencia episódica de 
cualquier olvido de la memoria; 
ambos, unidos en un solo cere-
bro y un solo corazón, repudian 
el vacío de la otredad estatal y, 

con la altanería y la rabia del 
desatendido, desenmascaran a 
quien, refugiado en la coraza de 
la confianza aparente y el valor 
del papel y la palabra, los sen-
tencian al ostracismo y al destie-
rro del bienestar. 

El ningún, es otro actor que 
juega en el partido de la no ocu-
rrencia. Es invitado frecuente 
para confirmar las ausencias 
y precariedades, para afianzar 
viejos reclamos y sobre todo 
para cortar todo tipo de eviden-

cia que aparezca en virtud de 
contradicción. Representa un 
tope, una limitante de la poster-
gación y el regateo de la revisión 
de los eventos de un pasado me-
jor o menos peor. Es, es esencia, 
un dictamen, sin instancias, que 
pone punto final a cualquier dis-
cusión. No en vano, es emplea-
do como recurso de previo al 
cierre de la discusión. 

El vacío y el malestar dejado 
por el nunca no siempre vienen 
cargados del arrepentimiento o 
un acto de contrición del agen-
te público; por el contrario, en 
la mayoría de las veces, repre-
senta la ignición de otro período 
de esperanzas y efervescencias 
prometedoras a quienes, como 
demandan acciones puntuales 
y definitivas por parte del ente 
en cual deberían verse repre-
sentados. En fin, podría decirse 
que el nunca, en vez de traer 
resarcimiento y reparación, y 
despertar la sensibilidad de los 
gobernantes en nuestra querida 
Guajira, no es más que un punto 
de partida de ciclos infinitos de 
impaciencia e infelicidad de una 
población marginada por la his-
toria, invisibilizada por el Estado 
y forzada a hacer por In saecula 
saeculorum la tierra del “nunca 
jamás”.

Por Amylkar D. Acosta 
Medina

Por Arcesio Romero 
Pérez

La transición energética en pausa

El vacío del nunca jamás
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OPINIÓN

La mayor riqueza de la hu-
manidad no es la adquisición, 
concentración de propiedades 
y bienes materiales, sino el gra-
do de educación generalizados 
en sus habitantes, acumulando 
riquezas inmateriales, para uti-
lizarla en el bienestar: cultural, 
político-social.

La educación no debe ser 
un privilegio para distinguidas, 
personas, familias y estratos so-
ciales; que puedan patrocinarla, 
sino que es un derecho constitu-
cional público, que a todos nos 
asiste, para contribuir con el 
desarrollo y progresos territorial.

 El Estado debe implemen-
tar, motivar, promover y hacer 
efectiva; la participación masi-
va, en programas educativos, en 
diferentes niveles, con apoyos 
logísticos y medios disponibles, 
para la atención y operación, 
educativas en variadas formas, 
ordinarias y especial, en escalas 
alternativa.

Es necesario y pertinente, 
garantizar calidad educativa, 
pero para eso, es indispensable, 
las transformaciones y cambios, 
en el sistema, sustancial y ope-
rativo, que deben adecuarse, in-
corporarse y adoptarse; de ma-
nera estructural y académica, 
apoyando cursos de tecnifica-
ción y especialización, de edu-
cadores, para que mejoren las 
labores rutinarias, exteriorizada, 
en comunicación, interactuacio-
nes y enseñanzas, de aprendi-
zajes y orientaciones objetivas y 
prácticas. 

Tenemos una educación pú-
blica a medias, obsoleta y de 
baja calidad, que no podemos 

descocer. Seguir como venimos, 
quedaría inservible, con la en-
trada de moda del alegorismo, 
“Inteligencia Artificial”, donde 
sobrarían escuelas, colegios. 

Para mejorar la educación 
pública, el gobierno, debe in-
crementar el presupuesto, des-
tinando a la institucionalidad, 
para el fortalecimiento, del 
servicio predilectos, para la hu-
manidad y sociedad, en por lo 
menos un 60%, del citado pre-
supuesto, para amparar costos 
de transformaciones, que con 
urgencia se necesitan.

Es imprescindible las vincu-
laciones académicas, de licen-
ciados jóvenes y experimenta-
dos, en asunto educativo, con 
vocaciones de enseñar al  que 
no sabe, reemplazando, aque-
llos, profesores y maestros, que 
cumplieron sus siclos de labo-
res, ejercido durante muchos 
años, en condición de educado-
res, normalistas y licenciados, 
en determinadas áreas acadé-
micas, del territorio nacional, 
gozando del descanso y reco-

nocimiento legal, de pensiones 
de jubilación vitalicia por vejez, 
los cuales deben hacerse a un 
lado, para permitir espacios de 
cambios, requiriendo diferentes,  
implementaciones forzosas, que 
nos toca seguir adelante, para 
no quedar rezagado y poder, 
subsistir en un ambiente con-
temporáneo.

La crisis en la educación ha 
afectado, estructura y conser-
vación de los establecimientos, 
colegios y escuelas, que están 
totalmente, descuidadas y aban-
donadas, cuando necesitan de 
cuidados: celaduría, aseo, man-
tenimientos, reparaciones, repo-
siciones y acondicionamientos 
de elementos y útiles, para uso 
académicos.

 Algunos planteles están ocu-
pados con posesión de familias, 
asentada durante muchos años, 
con consentimiento y tolerancia, 
de algunos directores, utilizado 
para cuidar planteles, sin am-
pararse en vinculación laboral, 
constituyendo problemas futu-
ros. De nada sirve construccio-

nes de megas colegios y equi-
pamientos de planteles, si no 
se designan las personas, que 
se necesitan en celadurías, diur-
nas y nocturnas, los mismos que 
las aseadoras y jardineros, que 
le den lustro al establecimiento. 
Con detalles se gana, con des-
cuido se pierde.

El gobierno debe hacer una 
inversión billonaria, para refor-
mar edificaciones, adoptar au-
las de los planteles, con equipos 
electrónicos y sistemas, labora-
torios, canchas deportivas, pu-
pitres con tables incorporadas y 
audífonos. 

Los profesores deben operar 
con auxiliares, que manejan los 
equipos, de uso académicos, lu-
ces, sonidos, audios visuales y 
otros. Implementar los medios 
de seguridad, cámaras aéreas, 
paredes de cinco metros, con 
cercas eléctricas, puertas de 
ingresos electrónicas; utilizando 
energías alternativas, para am-
bientar con aire acondicionado, 
los salones de clase.

Los planteles educativos, 

deben disponer de profesiona-
les, psicoanalistas o psicólogos, 
que atienda situaciones espe-
ciales, de manera global, grupal 
e individuales, en condición de 
servicio primario, en atención 
de salud mental preventiva, 
para tratamientos personaliza-
do y orientaciones, relativas a 
buenos hábitos, en urbanismo, 
movilización, medio ambiente 
y comportamiento personal, 
entre otros.  Frenar embarazos 
prematuros e igualmente, crear 
relaciones interpersonales y fa-
miliares, para evitar, tentacio-
nes violentas y tendencia, a la 
delincuencia, desertando de los 
estudios, por falta de medios 
económicos y apoyo moral

Los programas de estudios 
y enseñanzas deben abreviar-
se a cuatro años, en primaria y 
cuatro el bachillerato, más dos 
años de estudios, técnicos o 
preuniversitarios, obligatorios 
para ingresos a universidad, 
cuyos programas superiores, no 
deben exceder de cinco años de 
estudios.

Con educación de calidad, no 
seremos víctimas, de manipula-
ciones, ni engaños, en política y 
negocios, superamos parte de 
ignorancia, tendremos mejor 
oportunidad de trabajo, sin pa-
decimiento, del anacrónico anal-
fabetismo, sistemático, virtual y 
bilingües. Dispondremos de ca-
pacidad competitiva e impulsos, 
de emprendimientos de accio-
nes positivas, para el bienestar 
colectivo, afianzando confianza, 
direccionada a la prosperidad 
social, erradicando incertidum-
bres y los malestares, que nos 
atormentan en el circulo social.

Se terminó el periodo de 
esta legislatura, sin que 
ninguno de los partidos 
políticos, tramitara un 

solo proyecto de ley, que fomen-
tara la inversión en el campo 
para producir más alimentos y 
materias primas, en las mismas 
condiciones que lo hacen los 
países desarrollados con sus 
productores del campo. 

La inmensa mayoría de las 
normas que regulan actualmen-
te al sector agropecuario del 
país, fueron creadas hace 20 
años, cuando las condiciones 
sociales, económicas y políticas 
del país, eran totalmente dife-
rentes a las actuales. Los esque-
mas tradicionales funcionaban 
bien cuando el negocio era sim-
ple: unos pocos productos, unos 
clientes estables en un área li-
mitada y una situación compe-
titiva conocida y prácticamente 
invariable. Con los 16 Tratados 
de Libre Comercio suscritos en 
los últimos años, las cosas han 
cambiado. Hoy estamos viendo 
que, en las principales ciudades 
capitales del país, actúan otros 
competidores con mejores pro-
ductos, empaques y esquemas 
de comercialización, que hasta 
hace poco ni siquiera habíamos 

pensado. 
La internacionalización de la 

economía es un proceso progre-
sivo que impacta todos los nego-
cios, cualquiera que sea el sec-
tor al que pertenezcan. Como 
consecuencia de este fenóme-
no, vemos que cada día apare-
cen en Colombia, empresas de 
gran tamaño y se hacen dispo-
nibles tanto fuentes de oportu-
nidad como competencias. Ahí 
está el caso de Jerónimo Mar-
tins con la cadena de tiendas 
Ara. Mientras la demanda mun-
dial de alimentos siga creciendo 
y ofreciendo un sinnúmero de 
oportunidades, la competencia 
se endurece, por la sola razón 
de que, ahora, tenemos que 
competir con empresas de todo 
el mundo y con el mercado como 
único definidor del nivel de bon-

dad de las cosas que hacemos. 
La liberación de sectores y mer-
cados, como posicionamiento 
político, no hace, sino introducir 
más competencia, ampliando a 
la vez las opciones de elección 
de clientes y consumidores. 

Las cosas han cambiado 
y por no tener una legislación 
que facilite a los empresarios 
del campo ampliar rápidamen-

te su capacidad de innovación 
empresarial -factor clave para 
la competitividad de las empre-
sas-, nuestro país se ha conver-
tido en un gran importador de 
alimentos. Es una vergüenza 
que Colombia, haya aumentado 
las importaciones de alimentos 
en un 55% en los últimos cuatro 
años, teniendo las mejores tie-
rras, la mejor gente para traba-

jar la tierra y la mejor esquina de 
Latinoamérica, lo cual nos pone 
en ventaja comparativa con los 
demás países de la región. 

La economía que hoy nos 
rige, la economía a la que hace-
mos frente, tiene tres elementos 
claves: La información, la for-
mación y la cooperación. Y esos 
tres elementos se traducen en 
conocimientos que, adaptado 
a la producción de nuevos bie-
nes y servicios, da lugar a la in-
novación. Quienes más y mejor 
inviertan en este terreno, tienen 
mayores posibilidades de ocu-
par los mejores espacios en el 
ranking de los mercados mun-
diales. 

Ya es hora de pensar en un 
nuevo modelo productivo agro-
pecuario con visión empresarial 
y de administración del riesgo, 
que conlleve a la innovación, al 
liderazgo rural y al buen manejo 
de los recursos naturales. Una 
política integral agrícola acorda-
da con el sector empresarial que 
ayude a contrarrestar y eliminar 
las causas de las ineficiencias 
de los agros negocios.

Por Martín Nicolás 
Barros Choles

Por Indalecio
Dangond Baquero

La educación requiere de un revolcón 
y cambio extremo, para no sucumbir

Un nuevo modelo productivo
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Con una gala de premiación 
donde se exaltó a lo mejor de 
la cultura, el arte y la concien-
tización ambiental del departa-
mento, se dieron a conocer los 
ganadores de la Convocatoria de 
Estimulo Ambientarte 2023, ini-
ciativa liderada por Corpoguajira 
y el Fondo Mixto para la Promo-
ción de la Cultura y las Artes de 
La Guajira, con la ejecución de la 
Corporación Preservar.

Fueron 28 los ganadores en-
tre primer y segundo lugar de las 
14 categorías, además del reco-
nocimiento Homenaje en Vida, 
entregado a la gestora cultural y 
ambiental oriunda del municipio 
de Urumita, Hildeliza Liñán, más 
conocida como ‘Mamá Pepa’.

El primer lugar de las Artes 
Plásticas fue para José Luis Díaz 
Palmar, con su obra ‘Costumbres 
y Medio Ambiente de La Guajira’ 
y el segundo lugar fue para Luis 
Manuel Rodríguez. En Fotografía 
el primer lugar fue para Lismari 
Machado Silva con ‘Kattoui: Mo-
chilas Recicladas’; mientras que, 
el segundo lugar fue entregado a 
Bryan Josep Salguedo.

En la categoría Cuento en 
Castellano, el máximo recono-
cimiento fue para Augusto Fer-
nández Alarza con su historia 
titulada ‘El día que la última hoja 
cayó’; el segundo lugar fue para 
Elkin Iglesia Chovill. En Cuento 
en Wayuunaiki, el primer lugar 
fue para Ángel Segundo Barros 
Uriana con su obra ‘Jumpira, 
junna, otta taasia Sa'wainra’ y 
el segundo lugar para Agustín 
Epieyuu.

El máximo galardonado en 
Canción Inédita Vallenata fue 
Adalberto Camargo Molina y, en 

segundo lugar, Yovanis Milton 
Del Prado Amaya. En Canción In-
édita Urbana el primer lugar fue 
para Carlos Silva Bermúdez y el 
segundo lugar para Jordan Jair 
Bermúez.

En Danza, los galardonados 
fueron Edison Redondo Choles, 
en primer lugar, y Alex Vega Mal-
donado, en segundo lugar. En In-
novación Artesanal con elemen-
tos reciclados, el primer lugar 
fue para Luis Gabriel de la Hoz 
y el segundo para Luz Marina 
Oñate.

En Teatro, el primer lugar fue 

para Cristina Pimienta Barros y 
el segundo lugar para Florangel 
Gallo. En cuanto a Video, el pri-
mer lugar fue para Eduardo Her-
nández Lobo y el segundo lugar 
para Bianca Paola Cotes Lindao.

La periodista wayuu, Eduvilia 
Uriana Pushaina, fue la ganado-
ra de la categoría Periodismo so-
noro, en segundo lugar, estuvo 
Edilberto Vital Acosta. En Crónica 
Escrita el primer lugar fue para 
el grupo conformado por los pe-
riodistas Betty Martínez, Matty 
González, Eliana Mejía, Katerine 
Pérez y Yuri Reales Magdaniel; el 

segundo lugar fue para la joven 
periodista Liceth Cáceres.

Los ganadores de las ca-
tegorías adultos recibieron 
$3’000.000 para el primer lugar 
y $1’500.000 para el segundo 
lugar. 

En la categoría especial ‘Jó-
venes Talentos’, que propende 
por estimular el talento de niños, 
niñas y jóvenes, se entregaron 
premios en dos áreas: Artes 
Plásticas, en la que resultó ga-
nador el estudiante de 16 años, 
Elvis Lara González, con su obra 
‘El recalentamiento global’ y el 
segundo lugar fue entregado a 
Evelin Liñán Gómez. Mientras 
que, en Cuento, el primer lugar 
fue entregado al también estu-
diante de 16 años, Moisés Brito 
Mendoza, por su obra ‘La aven-
tura de Azulillo’ y el segundo lu-
gar fue otorgado a María Martí-
nez Reales.

Los ganadores en la cate-
goría Jóvenes Talento reciben 
$1’500.000 pesos el primer lu-
gar y el segundo $1’000.000. 
Por otro lado, la ganadora del 
‘Homenaje en Vida’ recibe 
$10’000.000. Entregando así 
cerca de $70’000.000 en pre-
mios para el estímulo de la crea-
ción artística y la actividad cul-
tural con énfasis en educación 
ambiental.

ACTUALIDAD

premió lo mejor del arte y la cultura en La Guajira

Samuel Lanao Robles, director de Corpoguajira. El evento organizado por el Fondo Mixto para la Promoción de las Artes y la 
Cultura y Corpoguajira, contó con una nutrida asistencia.

Yuri Reales, Betty Martínez y Matty Gonzalez, ganadores de la categoría de 
Crónica, acompañados de Hiades Dekom, miembro de la Junta Directiva del 
Fondo Mixto de La Guajira. 

En este evento, se hizo reconocimiento Homenaje en Vida, a la gestora cultural y 
ambiental, oriunda del municipio de Urumita, Hildeliza Liñán, más conocida como 
‘Mamá Pepa’, el cual fue recibido por uno de sus hijos.
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ACTUALIDAD

Con la presencia del depor-
tista más representativo de La 
Guajira y estrella del fútbol mun-
dial, Luis Díaz, el alcalde Iván 
Mauricio Soto inauguró la prime-
ra cancha de fútbol 5 de pasto 
sintético en el barrio Lleras de 
Barrancas. 

En esta misma cancha fue 
donde jugó Luis Díaz de niño, 
frente a su casa en el barrio Lle-
ras de Barrancas.

Asimismo, junto a esta obra 
el mandatario de los barranque-
ros informó que se están ejecu-
tando por lo menos cinco esce-
narios deportivos similares en el 
municipio.

A su vez, la cancha de la cual 
podrán disfrutar los barranque-
ros, está hecha con grama sin-
tética, cerramientos, sistemas 
de iluminación interno y externo 
con reflectores.

Asimismo, cuenta con lám-
paras led, graderías con cubier-
tas, incluyendo sobreanchos, 
andenes, dotación de dos arcos, 
mallas, elementos de anclaje y 
soporte, así como desagüe de 
aguas lluvias.

El burgomaestre por su par-
te se mostró complacido de en-
tregar en su gobierno, una obra 
más a todos los habitantes de 
este municipio de La Guajira.

Esta será disfrutada por ni-
ños y jóvenes que se siguen for-
jando un futuro en el deporte, 
con espacios adecuados para la 
buena práctica, tal como lo me-
recen. 

La obra beneficia de manera 
directa a más de tres barrios y 
su financiación se logró a través 
del Sistema General de Rega-
lías del Departamento, con una 
inversión que asciende a los $ 
2.828.811.103 millones de pe-
sos.

"Estamos muy contentos ha-
ciendo la entrega formal de esta 
importante obra que beneficia a 
todo los barranqueros, cómo es 
la cancha de Luis Diaz, donde 
comenzó a mostrar su talento, 
esta importante obra es para 
todos los habitantes del muni-
cipio", manifestó el alcalde Iván 
Mauricio Soto.

El evento finalizó con el corte 
de cinta y entrega oficial de la 
cancha, que se estrenó con un 
partido de fútbol amistoso entre 
las estrellas barranqueras, con 
la participación de Luis Díaz, 
quién por unos minutos reme-
moró su infancia, cuando ape-
nas pateaba descalzo bolas de 
trapo, en un campo polvoriento, 
pero hoy convertido en una mag-
nífica y hermosa obra.

¡Ya la delegación está lista! 
Un grupo de 17 jóvenes futbo-
listas del municipio de Dibulla, 
estarán en el Torneo Internacio-
nal de Futbol San Jaime Medi-
terráneo en Barcelona, España 
que se llevará a cabo del 2 al 8 
de julio del 2023.

La veeduría de la selección, 
se realizó en el Centro Deporti-
vo Cuatro Veredas los días 2 y 
3 de junio, a la cual asistieron 
los jóvenes futbolistas nacidos 
en Dibulla y residentes entre el 
1 de enero y el 31 de diciembre 
del 2008; profesores, instructo-
res, entrenadores y familiares.

El Centro Deportivo Cuatro 
Veredas, en Dibulla, fue testi-
go y cómplice de cada jugador, 
de su pasión y entrega en la 
cancha, demostrando sus cua-
lidades deportivas, su garra, su 
talante, fuerza y agilidad para 
hacerle el quite al balón y al 
mismo tiempo dominarlo para 
llevar a cabo su objetivo, el ano-
tar. Cada jugador hizo su mejor 
representación. 

Para los árbitros y represen-
tantes, no fue una tarea fácil 
ante tanto talento, cada joven 
mostro su mejor arma, la pasión 
por lo que les gusta y llevan en 
sus venas… el Fútbol.

A través del programa Di-
bulla Deportiva, Se ha podido 
descubrir el gran talento que 
hay en el territorio, niños, jóve-
nes y adolescentes son prácti-
camente un diamante en bruto 

que solo necesitan que se les 
dé la oportunidad, de que crean 
en ellos, en sus sueños y les 
permitan brillar. Y eso es lo que 

los entrenadores han hecho. 
Formarlos, entrenarlos, discipli-
narlos, direccionarlos, guiarlos y 
escucharlos en cada disciplina 

que ellos elijen, para entregar-
les lo mejor. Ellos se visionan 
como un Lucho Diaz, James Ro-
dríguez, Falcao, El Pibe Valde-

rrama, Cuadrado, David Ospina. 
Quienes son sus ídolos a seguir.

Gracias a las gestiones del 
alcalde municipal Marlon Ama-
ya Mejía, y desde la secretaria 
de educación, cultura, recrea-
ción y deporte, la doctora Vivia-
na Patricia Brito Castro, llevarán 
la selección Dibulla conformada 
por 17 jóvenes futbolistas de 
Dibulla y sus corregimientos al 
continente europeo. Los futbo-
listas están listos para ir a dejar-
lo todo en las canchas de Barce-
lona, España. Van a demostrar 
que no solo son buenos con los 
pies, sino como personas ama-
bles, amigables y grandes seres 
humanos. Van a compartir ex-
periencias y a mostrar su cultu-
ra, arte, sabor y la hermandad 
que los caracteriza, a través de 
su trato y contacto con la gente.

La secretaria de educación, 
cultura, recreación y deportes, 
la doctora Viviana Patricia Brito 
Castro, dice “nuestros mucha-
chos están preparados, cree-
mos en ellos, en su talento, en 
su fuerza, esta es su oportu-
nidad de brillar, de abrirse al 
mundo, de ver que los sueños si 
se cumplen, Dibulla es tu opor-
tunidad ".

Son jóvenes que se van car-
gados de sueños, ilusiones y ex-
pectativas, no sólo por entregar 
lo mejor que saben hacer, que 
es jugar al fútbol, sino por com-
partir experiencias con otras 
culturas.

Inauguran la cancha del barrio Lleras de Barrancas: 
el escenario donde empezó a jugar Luis Díaz

Selección Dibulla rumbo a Barcelona, España

El futbolista guajiro estuvo presente en el acto

En el marco del Torneo Internacional de Fútbol San Jaime Mediterráneo

El mandatario de este municipio también informó que se están ejecutando por lo menos otros cinco escenarios deportivos 
similares en el municipio.

Un grupo de 17 jóvenes futbolistas del municipio de Dibulla, estarán en el Torneo Internacional de Futbol San Jaime Me-
diterráneo en Barcelona, España.
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UDGRD verificó emergencia en Uribia por lluvias y fuertes 
vientos: 100 viviendas afectadas

La Directora Operativa de la 
Unidad de Gestión del Riesgo y 
Desastre de La Guajira, Steffany 
Atencia, atendió personalmente 
las afectaciones ocurridas en el 
municipio de Uribia durante el 
fin de semana por las lluvias y 
los fuertes vientos.

Cabe indicar que esta emer-
gencia generó afectaciones en 

viviendas, establecimientos co-
merciales y rancherías en juris-
dicción de la capital indígena de 
Colombia.

Se informó además que la 
Directora Departamental de 
Gestión del Riesgo de Desas-
tres, Steffanie Atencia estuvo 
realizando un recorrido por Uri-
bia en compañía del Secretario 

de Gobierno de Uribia: Rene Lin-
darte; además de miembros del 
Cuerpo de Bomberos, Defensa 
Civil y la Coordinadora Municipal 
de Gestión de Riesgos: María A. 
Mejía.

"Realizaron visita de inspec-
ción en los diferentes Barrios 
del Municipio de Uribia que fue-
ron afectados por el vendaval 

que ocurrió el jueves 1 de junio. 
Se realizó evaluación de los 
afectados", dijo la UDGRD.

Asimismo, se establecieron 
medidas de prevención, debido 
a la temporada de huracanes. 
A su vez, se informó que se van 
a implementar acciones de mi-
tigación de riesgos. Y además 

de estrategias de mitigación de 
amenazas.

"Aproximadamente son 100 
viviendas las que se afectaron, 
es decir se destecharon, hubo 
caída de árboles, también se 
presentó caída de paredes", in-
formó la entidad departamental 
sobre las afectaciones en Uribia.

Estuvieron atendiendo y escuchando a la comunidad uribiera

Esta emergencia generó afectaciones en viviendas, establecimientos comerciales y rancherias en jurisdicción del municipio.

El grupo de Carabineros y 
Guías Caninos del Departamen-
to de Policía Guajira realizó una 
jornada de mercados campesi-
nos en los municipios de Fon-
seca y Dibulla, para brindarle 
un merecido homenaje a todas 

aquellas personas que se encar-
gan de preservar el ambiente, 
cultivar la tierra y cosechar los 
alimentos tan necesarios para 
las familias.

Los uniformados mediante 
iniciativas de gestión y acompa-

ñamiento, se vincularon con la 
comunidad campesina para de-
sarrollar los procesos producti-
vos del campo y la comercializa-
ción de productos cosechados 
en las veredas y corregimientos 
de estos municipios.

Dentro de la actividad, los 
policías brindaron charlas a los 
ciudadanos que se acercaban a 
los stands para que apoyen los 
productos agrícolas con el fin 
promover proyectos productivos 
autosestenibles y amigables con 

el medio ambiente.
Además, invitaron a la co-

munidad en general para que 
denuncien cualquier hecho que 
altere la seguridad humana en 
zona rural.

En la jornada enmarcada 
dentro del Día Nacional del 
Campesino se comercializaron 
productos tales como el café, 
banano, frijoles, mangos, yuca, 
entre otros.

Más de 30 familias se beneficiaron en estrategia 
de mercados campesinos

Propiciada por la Policía Nacional de La Guajira

Centro educativo de Matitas ahora cuenta con nueva 
representación legal, convirtiéndose en centro étnico

Estuvo presente la gobernadora de La Guajira, Diala Wilches 

La Gobernadora de La Guaji-
ra, Diala Wilches visitó la Institu-
ción Etnoeducativa Rural Euge-
nia Herrera de Matitas, en zona 
rural de Riohacha, para conocer 
el avance en el sector educativo 
en este corregimiento de Rioha-
cha.

Cabe indicar que en la po-
blación de Matitas trabaja el 
papá de Wilches Cortina, quien 
está apoyando los procesos aca-
démicos de los estudiantes y 
orientando a las futuras genera-
ciones de La Guajira. 

De igual manera, en este 
encuentro las autoridades del 
departamento de La Guajira 
celebraron que este plantel edu-

cativo actualmente cuenta con 
una nueva conversión legal, con 
la cual se convierte en un centro 
étnico.

Además, esta nueva repre-
sentación legal del centro edu-

cativo permitirá fortalecer los 
enfoques afro y wayuu en el 
corregimiento de Matitas y sus 
poblaciones cercanas.

"Estamos trabajando en 
mantener viva toda esta riqueza 

cultural, generando una forma-
ción con identidad e intercultu-
ralidad", dijo la gobernación de 
La Guajira.

En la jornada fueron escu-
chados los niños, niñas y jóve-

nes de esta zona del departa-
mento.

"Resaltamos como en nues-
tro departamento se salva vidas 
a través de la educación", dijo el 
gobierno departamental.

La Gobernadora de La Guajira, Diala Wilches visitó la Institución Etnoeducativa Rural Eugenia Herrera de Matitas, en zona rural de Riohacha
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Viceministro del Deporte, Camilo Iguarán Campo,
presidió inauguración de los Juegos Paranamericanos 
Juveniles

Energía, alegría y pasión, son 
los sentimientos que transmitie-
ron todos los deportistas de las 
20 delegaciones que se dieron 
a conocer el pasado fin de se-
mana en la capital colombiana, 
en la inauguración de la quinta 
edición de los Juegos Parapana-
mericanos Juveniles 2023.

El importante evento fue 
presidido por el Viceministro del 
Deporte, el profesional guajiro 
Camilo Iguarán Campo y la alcal-

desa de Bogotá, Claudia López.
La llama paralímpica se en-

cendió en el estadio de atletis-
mo de la Unidad Deportiva El 
Salitre, para dar inicio a los jue-
gos que harán vibrar a Bogotá 
hasta el 12 de junio con doce 
deportes: baloncesto en silla de 
ruedas, boccia, fútbol para cie-
gos, fútbol 7, gólbol, judo, para 
atletismo, para natación, para 
levantamiento de pesas, para 
tenis de mesa, tenis en silla de 

ruedas y voleibol sentado.
El evento contó con la pre-

sencia del viceministro del 
Deporte, Camilo Iguarán; el 
director general de los Juegos 
Parapanamericanos, José Do-
mingo Bernal, el presidente del 
Comité Paralímpico Colombia-
no, Julio César Ávila y la alcal-
desa de Bogotá, Claudia López, 
quienes definieron estas justas 
como ejemplo de superación, 
que no conoce límites.

Un total de 251 pruebas de-
mostrarán el esfuerzo, la dis-
ciplina y el empeño de los 739 
para atletas que tienen discapa-
cidades físicas, auditivas, cogni-
tivas o con parálisis cerebral.

El despliegue multicolor de 
las banderas que representan a 
cada delegación, comenzó con 
Argentina, luego continuaron 
Aruba, Brasil, Chile, Costa Rica, 
Cuba, Ecuador, El Salvador, Gua-
temala, Honduras, Jamaica, Mé-
xico, Panamá, Paraguay, Perú, 
República Dominicana, Puerto 

Rico, Uruguay, Venezuela y Co-
lombia; quien salió acompaña-
da de ‘Copetingua’, la mascota 
oficial que representa los Pa-
rapanamericanos 2023 y que 
está inspirada en la tingua, ave 
representativa de la capital co-
lombiana.

Es importante resaltar que, 
en apoyo a la realización de este 
evento multideportivo, el Minis-
terio de Deporte aportó 11.500 
millones de pesos, para la orga-
nización de las justas paralímpi-
cas.

En la ciudad de Bogotá

El importante evento fue presidido por el Viceministro del Deporte, el profesional guajiro Camilo Iguarán Campo y la al-
caldesa de Bogotá, Claudia López.

“Hoy en día sí entiendo porqué mamá tejía tanto”
En Rirritana tejer es un arte 

que va más allá.  En esta comu-
nidad encontraron en el tejido 
el medio de sustento, el pan, el 
progreso. El tejer para ellos es 
pasado, presente y futuro.

Esta historia comienza en 
Medellín, en una feria en la que 
participó Tania Gonzáles, líder 
de las artesanas de esta co-
munidad, que cambió su vida 
y el futuro de la Rirritana para 
siempre: “Participé en una feria, 
vendí mis mochilas y en lo que 
más me enfoqué fue en el valor, 
ese que tiene para los extranje-
ros y turistas que compraron el 
producto. Cuando yo llegué nue-
vamente a mi comunidad, a mi 
territorio, les transmití el men-
saje a todas esas mujeres, que 
valoraran su trabajo, porque no 
es fácil. Una mujer wayuu no 
se sienta a tejer florecitas, se 
sienta a tejer un pensamiento, 
un sueño, algo que  estampa 
en esa mochila. A partir de ahí, 
le hemos dado valor y hemos 
crecido. La calidad de vida de 
algunas de las mujeres, que 
son madres cabeza de hogar, 
ha mejorado mucho. Son inde-
pendientes, son autosuficientes, 
son esas personas que hoy en 
día dicen ‘voy a arreglar esa en-
ramada’ y tiene recursos para 
hacerlo”.

¿Qué es para estas treinta 
mujeres que lidera Tania, el te-
jido, la artesanía? ¿Qué les brin-
da? ¿Por qué lo hacen? Ella lo 
explica: “La artesanía para mí 

es un arte, un oficio, una iden-
tidad, nos identifica como muje-
res wayuu, como esta comuni-
dad. ¿Qué queremos nosotros 
a través de eso? Crecer econó-
micamente y que las personas 
conozcan nuestro trabajo, el 

significado. Cada diseño tiene 
un significado y queremos mos-
trarlo. Y también para las nue-
vas generaciones, que tengan 
ese sentido de pertenencia por 
la cultura y por lo que somos”.

Pero esta historia también 

podría iniciar muchos años atrás, 
cuando Tania era una niña y su 
papá falleció. Su madre, Elena 
Epieyu, no tuvo otra opción que 
trabajar y buscar la manera de 
sobrevivir entrelazando hilos en 
sus manos. Y encontró en este 
arte alimento para su familia, 
educación para sus hijos y una 
herencia que ellos acogerían 
para siempre: “Mi labor es el te-
jido de la mochila, esto con el fin 
de darle estudios a mis hijos. En 
mis tiempos libres me pongo a 
tejer mochilas. Es básicamente 
lo que realizo en mi comunidad. 
Aproveché para inculcar este 
arte a mi última hija y que le 
permitiera sostenerse económi-
camente, así como lo hice para 
sostener a mis hijos cuando su 
papá partió de este mundo y los 
mantuve yo sola”, afirma Elena.

A Rirritana se llega entrando 
a mano derecha por el kilómetro 

55 vía Puerto Bolívar, y sus 41 
familias en cabeza de su autori-
dad Dagoberto Pana, son gente 
amable, que les gusta el trabajo, 
sus mujeres son empoderadas, 
son personas que quieren salir 
adelante, “como yo”, afirma Ta-
nia.

Tania cuenta también que 
alguna vez le hizo la solicitud a 
Cerrejón para recibir hilos y for-
mación y le dijeron que sí. Es 
consciente de que, como wayuu, 
sabían tejer, pero necesitaban 
aprender y mejorar técnica-
mente la elaboración y todo lo 
que tuviese que ver con el arte 
de su cultura y la artesanía. La 
empresa les brinda apoyo en 
fortalecimiento artesanal y las 
impulsa en la participación de 
ferias locales y nacionales. Ade-
más, reciben apoyo comunitario 
con entregas de mercados para 
eventos culturales.

Sin duda, esta historia termi-
na con el repaso de Tania a su 
niñez. Volver al pasado y ver a su 
madre tejiendo y tejiendo. Sien-
do mamá, cabeza de la familia, 
recuerda y entiende lo que de 
niña no comprendía al ver a su 
mamá: “Es lo que decía mama, 
como estaba muy pequeña qui-
zá no le di tanto valor como hoy 
en día y valoro todo el trabajo de 
ella. Hoy en día eso es lo que es, 
éramos muy pequeños y pensa-
ba: ‘mamá teje, está ocupada, 
no sé qué tanto teje’, pero hoy 
en día sí entiendo porque mamá 
tejía tanto”.
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El cantante Iván Villazón, será homenajeado en el 57° 
Festival de la Leyenda Vallenata

En la ceremonia de premiación 
del 56° Festival de la Leyenda 
Vallenata en homenaje al juglar 
Luis Enrique Martínez, donde se 
entregaron a los ganadores más 
de 364 millones de pesos, Ro-
dolfo Molina Araújo, presidente 
de la Fundación Festival de la 
Leyenda Vallenata, hizo el anun-
cio sobre el homenajeado del 
57° Festival de la Leyenda Va-
llenata del año 2024, recayendo 
esa designación en el cantante 
Iván Villazón Aponte.

Al respecto indicó. “Desde 
hace 40 años Iván Villazón ha 
sido un gran representante del 
folclor vallenato, recibiendo el 
reconocimiento como ‘La voz 
tenor’, o como lo cantó Ivo Díaz, 
en la canción ‘El sinsonte’. “Ese 
que entona una melodía exqui-
sita y en su plumaje lleva el li-
naje del vallenato”. Su empeño 
por la música vallenata es digno 
de admirar porque dejó los estu-
dios de derecho, deseo de sus 
queridos padres Crispín Villazón 
y Clara Aponte, para que fuera 
abogado, pero primó ante todo 
ser cantante, donde ha triunfa-
do”.

Seguidamente Rodolfo Mo-
lina Araújo, anotó. “Su nombre 
es sinónimo de pasión, talento 
y dedicación al folclor vallenato. 
A lo largo de su carrera musical 

viene dejando con su inconfun-
dible voz una huella imborrable 
en el corazón de millones de 
seguidores. De igual manera, 
se destaca tu inquebrantable 
apoyo al folclor vallenato a lo 
largo de los años permitiendo 
trascender fronteras. La gesta 
que ha llevado en diferentes es-
cenarios como defensor de las 
raíces vallenatas más puras, la 
cual conoce desde muy niño, le 
permiten a la Fundación Festival 
de la Leyenda Vallenata rendirte 
el más merecido homenaje en el 
57° Festival de la Leyenda Va-
llenata”.

Hoja de vida musical
Iván Villazón desde sus ini-

cios en la música vallenata ha 
sido un abanderado en esta ges-
ta folclórica llegando a grabar 
con los Reyes Vallenatos Egidio 
Cuadrado, Orangel ‘El Pangue’ 
Maestre, Raúl ‘El Chiche’ Martí-
nez, Gonzalo ‘El Cocha’ Molina, 
Saúl Lallemand, Alberto ‘Beto’ 
Villa, José María ‘Chema’ Ra-
mos y los acordeoneros Fellín 
Gámez, Franco Arguelles e Iván 
Zuleta de los cuales se despren-
den una cantidad de clásicos va-
llenatos. También grabó los cua-
tro aires vallenatos con Jeimy 
Arrieta, Reina Mayor del Acor-
deón del Festival de la Leyenda 

Vallenata. En total has grabado 
34 producciones musicales.

A lo anterior se le añade que 
en el año 1990 acompañó en la 
guacharaca y el canto, junto al 
cajero Augusto Guerra, a Gonza-
lo ‘El Cocha’ Molina, para que al-
canzara la corona de Rey Valle-
nato en el Festival de la Leyenda 
Vallenata.

Toda una carrera musical 
exitosa, a través de su participa-
ción en el concurso de acordeón 
profesional del Festival de la Le-
yenda Vallenata y como artista, 

donde comenzó con el sonoro 
éxito ‘El arco iris’, canción del 
maestro Rafael Escalona, quien 
lo admiró porque desde el prin-
cipio mostró tu casta vallenata.

Respuesta de Iván Villazón
La felicidad del cantante 

Iván Villazón al recibir el anuncio 
de la Fundación Festival de la 
Leyenda Vallenata fue grandio-
sa y así lo expresó. “Mi familia y 
yo estamos muy felices y quiero 
agradecer a la Fundación Festi-
val del Leyenda Vallenata, a su 

presidente, mi amigo Rodolfo 
Molina, por ser el próximo ho-
menajeado en el 57° Festival de 
la Leyenda Vallenata del próxi-
mo año. Quiero que sepan que 
lo asumo con mucha responsa-
bilidad, con mucho compromiso 
por seguir como lo hemos veni-
do haciendo en estos últimos 40 
años, dejando nuestra música, 
nuestro folclor y nuestra leyenda 
vallenata siempre en alto”.

Además, aseveró. “A todos 
mis amigos y seguidores mu-
chas gracias por sus bonitos 
mensajes, que hemos recibido 
de respaldo por la decisión que 
ha tomado la Fundación Festival 
de la Leyenda Vallenata. Es de 
mucha satisfacción saber que 
ustedes están felices como lo 
estamos nosotros. Desde ya les 
extiendo la invitación para la 
57 versión de nuestro glorioso 
Festival de la Leyenda Vallena-
ta. Valledupar estará siempre 
con las puertas abiertas porque 
es una cita obligada para todas 
las personas que aman y siguen 
nuestro folclor. Estén pendien-
tes y allí estaremos”.

La Fundación Festival de la 
Leyenda Vallenata avanza en su 
labor de conservar y promover 
el vallenato raizal, teniendo en 
esta ocasión como líder al can-
tante Iván Villazón.

En el marco de la Semana 
del Derecho, organizada por el 
Programa de Derecho de la Uni-
versidad de Belgrano en Buenos 
Aires Argentina, estuvo invitada 
como conferencista la Abogada y 
Trabajadora Social guajira, María 
Isabel Cabarcas Aguilar, quien es 
además, Especialista en Resolu-
ción de Conflictos de la Universi-
dad de La Guajira. 

Cabarcas Aguilar, se encuen-
tra radicada en esta ciudad 
como beneficiaria del Programa 
Crédito Beca de COLFUTURO, 
donde realiza los Cursos Inten-
sivos Válidos para el Doctorado 
en Derecho de la Universidad 
de Buenos Aires; aceptó la invi-
tación que le extendiera la direc-
tora del programa de Derecho y 
docente Julieta Bernasconi. Esta 
es pues, su segunda conferencia 
internacional ya que la primera 
se dio en el marco del evento 
Dialogando desde el Sur “Mire-
mos el Derecho desde aquí” en 
el mes de enero y el cual lidera 
el profesor y doctor Ricardo Rabi-
novich - Berkman. 

La conferencia presentada 
por la docente guajira, fue so-
bre su trabajo de fin de maestría 
de la Universidad de Girona, la 
cual se titula: Sistema Normati-

vo Consuetudinario – Sukua´ipa 
Wayuu – Una mirada jurídico cul-
tural a las prácticas ancestrales 
de resolución de conflictos del 
pueblo wayuu de La Guajira. Allí 
se describen y evidencian las 
particularidades de los procesos 
de resolución de conflictos en el 
pueblo wayuu y sus aportes a la 
convivencia pacífica. 

Cabe destacar que ésta, ha 
sido una temática recurrente 
en su vida profesional ya que 
se desempeñó en el Consultorio 
Jurídico de la Universidad Santo 
Tomás como Conciliadora Insti-
tucional. 

Años más tarde en la Cámara 
de Comercio de La Guajira, lideró 

el Centro Integral de Solución de 
Conflictos de esa entidad, donde 
dirigió programas de Conciliación 
en Equidad y Conciliación en De-
recho, lo mismo que el Programa 
de Conciliación Escolar Tejiendo 
la Palabra. Actualmente, es Con-
ciliadora y Árbitro y además, ha 
sido docente de diplomados en 
esta temática para la Cámara de 
Comercio de Valledupar y la Fun-
dación Liborio Mejía. 

Según expresó la abogada y 
trabajadora social, en los próxi-
mos días estará participando en 
un encuentro con el Colegio de 
Abogados Mediadores de Santa 
María, en Brasil, sobre esta mis-
ma temática.

María Isabel Carbarcas, abogada, trabajadora social 
y docente guajira, participó como conferencista en la 
Universidad de Belgrano

En el marco de la Semana del Derecho En Argentina

Iván Villazón, homenajeado del 57 Festival de la Leyenda Vallenata.

La Abogada y Trabajadora Social guajira, María Isabel Cabarcas Aguilar estuvo invitada como conferencista en la Universidad de Belgrano.
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ACTUALIDAD

En la ciudad de Riohacha 
las autoridades del Distrito lide-
raron un encuentro para trazar 
estrategias enfocadas en  casos 
relacionados con el robo de pre-
dios e invasiones en zonas pri-
vadas. 

Al encuentro asistieron fun-
cionarios de la alcaldía de Rio-
hacha, Policía Nacional, Ejército 
Nacional, Migración Colombia, 
Personería de Riohacha, entre 
otras autoridades de la capital 
de La Guajira.

Luego de la terminación del 
encuentro, las autoridades die-
ron a conocer las conclusiones 
del mismo para poder evitar si-
tuaciones a futuros que lamen-
tar como el caso ocurrido en el 
Wayukazo, entre otros predios.

La primera conclusión es 

que la Agencia Nacional de Tie-
rras reivindicará la noticia de no 
desalojar un único predio en el 

distrito mientras ellos realizan 
un estudio. Por ello se realizará 
una reunión entre inspectores 

y Agencia Nacional de predios 
para coordinar información.

Asimismo, la Fiscalía Gene-

ral de la Nación está presta para 
judicializar a todos los que se 
les compruebe con el material 
probatorio necesario que permi-
ta un proceso legal en caso de 
otros delitos.

A su vez, la Alcaldía debe  
responder con un documento 
pendiente de la Agencia de Tie-
rras sobre un terreno en especí-
fico.

También, se creará una ruta 
de acción y cooperación entre 
las inspecciones y la agencia de 
tierras para evitar confusiones a 
futuro.

Finalmente, la Fiscalía se 
compromete a dar celeridad a 
los procesos investigativos so-
bre denuncias vinculadas a los 
casos encaminados de invasión 
de terrenos.

La administración munici-
pal de Manaure, a través de la 
Inspección Central de Policía, 
realizaron las visitas en las dife-
rentes Estaciones de Servicios 
de venta de combustible en el 
municipio.

El objetivo de estas visitas 

de verificación fue la de verificar 
el cumplimiento de las medidas 
adoptadas por el gobierno muni-
cipal de regulación de la venta 
de combustible en la localidad 
salinera.

Asimismo, de realizar verifi-
cación de procesos de cargue, 

verificación de existencias, dis-
ponibilidad de inventario de 
combustibles y cualquier otra 
actividad tendiente a preservar 
el correcto suministro.

Las autoridades de Manau-
re en cabeza de su Secretario 
de Gobierno, José Álvarez Toro, 

se implementa el seguimiento 
de los lineamientos y la norma-
tividad al Decreto No. 031 de 
2023.

A estas visitas de control 
acompañaron miembros de 
la Policía Nacional y Punto De 
Atención al Consumidor.

Finalmente, los funcionarios 
de la administración municipal 
informaron que estas verificacio-
nes se van a seguir realizando 
de manera continua en las EDS 
del municipio de Manaure, ante 
la petición de la comunidad en 
general.

Con el aguacero, varios sec-
tores de Riohacha quedaron 
inundados y la fuerte brisa dejó 
afectados a algunas viviendas y 
locales comerciales de la ciudad.

Las aguas quedaron estanca-
das en la calle 27 A entre 12 B y 

13, barrio Los Olivos, Nueva Gua-
jira, 31 de Octubre, la calle 14 C 
con la carrera 22 y 24 del barrio 
Cooperativo, carreras 11 y 11 bis 
con la calle 44, barrio San Judas, 
Nuevo Horizonte, entre otros sec-
tores. 

Por su parte, el Cuerpo de 
Bomberos Voluntarios de Rioha-
cha, indicó que tuvieron el repor-
te de un techo que voló en la calle 
37 con la carrera 12 B, del barrio 
Divino Niño y dos árboles caídos 
en otros barrios de las ciudad.

Autoridades lideran encuentro para trazar estrategias 
por casos de robo de predios privados

Autoridades Inspeccionan EDS para verificar que estén 
operando legalmente

En Riohacha

En el municipio de Manaure

Autoridades del Distrito lideraron encuentro.

Inundación calle 14 C con 22 y 24, Coopetativo
Caída de techo en sede Artillerista, calle 37 con ca-
rrera 12 B, esquina

Inundados barrio Nueva Guajira

Lluvia con fuertes vientos en Riohacha
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“Así como abun-
dan en nosotros 

las aflicciones de 
Cristo, así abunda también por 
el mismo Cristo nuestra conso-
lación”. 2 Corintios 1:5.

Corinto era la ciudad capi-
tal de la región de Acaya. En la 
introducción de su epístola, Pa-
blo ruega por gracia y paz para 
todos los santos no solo en Co-
rinto, sino en Acaya. El Señor al 
que el apóstol clama es Padre 
de misericordia y Dios de toda 
consolación. En un pasaje tan 
breve, describe al Señor de la 
consolación y menciona esta 
palabra diez veces entre los 
versículos 3-7 de 2 Corintios 
1. Pablo padeció tribulación en 
Asia, predicando el evangelio, 
pero pudo soportarla gracias al 
consuelo del Señor. Ese apoyo 

le ha permitido consolar a otros 
en angustia. 

En aquel lugar donde abun-
dan las aflicciones, también 
abunda la consolación de Cris-

to. Los creyentes genuinos no 
temen la prueba porque sabe 
que el Dios de consolación los 
guarda y les dará poder para so-
portarla.

El secreto para soportar al-
guna aflicción extrema está en 
confiar solo en el Señor. Si bien 
no sabemos con certeza en qué 
consiste la tribulación que le 
sobrevino en Asia, podría tra-
tarse del alboroto en Efeso (Hch. 
19:23-41), del cual se refiere 
como una sentencia de muerte. 
Pero Dios ha librado a Pablo de 
este mal, y el apóstol pudo su-
perar el peligro confiando en el 
Señor, quien tiene poder para 
levantarlo incluso de la muerte. 
La convicción de Pablo es que 
Dios lo libra del peligro en el pre-
sente y lo seguirá haciendo en el 
futuro.

No confiemos en nosotros 
mismos durante la aflicción, 
sino en el Señor. Nuestra única 
esperanza en la tribulación es 
nuestro Padre.

Pablo afirma que la aflicción 
que él vivió fue difícil de sopor-
tar, pero también reconoce que 
recibió el consuelo de Dios. 
Además, alienta a los fieles que 
están sufriendo por el Evangelio 
a confiar en el Padre, quien los 
sustenta. Jesucristo es un ancla 
firme en nuestras frágiles vidas, 
aquellas que se doblan ante el 
sufrimiento y que se dejan llevar 
por los problemas. 

Jesucristo es la esperanza 
para superar las dificultades ex-
tremas y la fuerza para soportar-
las. La comunidad de la fe debe 
descubrir al Señor que es el ver-
dadero consuelo en la aflicción y 
consolarse unos a otros.

Quienes reciben el consue-
lo de Cristo, guían a quienes 
están sufriendo hacia Él. Dios 
les guarde.

EL CONSUELO Y EL BENEFICIO DEL SUFRIMIENTO

MOMENTOS DE FE

Rvdo. Robinson Mejía Iguarán  
Pr. CBI Riohacha  

Para iniciar y terminar la semana de la mano de Dios

BIENESTAR

Existe una asociación directa 
entre los requisitos nutriciona-
les relacionados con la edad y la 
salud metabólica. Una nutrición 
óptima, según la edad, puede 
ayudar a mantenerla, mejoran-
do así el período de vida sin en-
fermedades y la esperanza de 
vida de un individuo. Se sabe 
que diferentes intervenciones 
nutricionales que implican una 
ingesta variada de calorías y 
proteínas mejoran la salud y la 
esperanza de vida de roedores 
y primates.

Además, estudios recien-
tes también han informado la 
asociación de macronutrientes 
dietéticos (proteínas, carbohi-
dratos, grasas) con la salud car-
diometabólica y el envejecimien-
to en ratones. Sin embargo, se 
desconoce la cantidad de pro-
teínas que se deben ingerir para 
mantener la salud metabólica. 
El consumo de alimentos nu-
tritivos puede mejorar la salud 
metabólica y retrasar el enveje-
cimiento.

Pero, ¿cuáles son las canti-
dades apropiadas de macronu-
trientes dietéticos que pueden 
ayudar a lograr esto? Para res-
ponder a esto, este equipo de in-
vestigadores de Japón alimentó, 
con dietas isocalóricas y en can-
tidades variables de proteína, 
a ratones machos jóvenes y de 
mediana edad. Tras analizarlos, 
se descubrió que eran metabóli-
camente más saludables cuan-
do se alimentaban con dietas 
moderadas en proteínas. Estos 
hallazgos podrían proporcionar 

información valiosa sobre el de-
sarrollo de intervenciones nutri-
cionales y la mejora de la salud 
metabólica en las personas.

Este nuevo estudio publi-
cado en GeroScience, logró in-
vestigar la cantidad de proteína 
dietética necesaria para mejorar 
la salud metabólica en modelos 
animales, como son los ratones, 
a medida que se acercan a la 
vejez. Para esto, se reclutaron 
machos jóvenes (6 meses) y 

de mediana edad (16 meses), 
los cuales fueron alimentados 
con dietas isocalóricas, con un 
contenido proteico variable (5 a 
45%) durante dos meses.

El equilibrio óptimo de ma-
cronutrientes para obtener re-
sultados de salud ideales puede 
variar a lo largo de las diferentes 
etapas de la vida. Estudios an-
teriores muestran la posibilidad 
de minimizar la mortalidad es-
pecífica por edad a lo largo de la 

vida al cambiar la proporción de 
proteína dietética a carbohidra-
tos durante el acercamiento a la 
vejez, en ratones. Sin embargo, 
la cantidad de proteína que se 
debe consumir para mantener 
la salud metabólica mientras 
se acerca la vejez aún no está 
clara.

Cómo y qué comer
Asimismo, se observó que el 

consumo de una dieta baja en 
proteínas condujo al desarrollo 
de hígado graso leve, con mayo-
res niveles de lípidos hepáticos 
en ratones de mediana edad en 
comparación con ratones jóve-
nes. Por el contrario, una dieta 
moderada en proteínas redujo 
las concentraciones de glucosa 
en sangre y los niveles de lípidos 
tanto en el hígado como en el 
plasma. Estos hallazgos indican 
que una dieta moderada en pro-
teínas (25% y 35%) mantuvo a 

los ratones jóvenes y de media-
na edad metabólicamente más 
saludables.

Al examinar el efecto de di-
ferentes dietas proteicas sobre 
las concentraciones de ami-
noácidos en plasma en ratones 
de ambos grupos de edad, se 
observó que la concentración 
plasmática de aminoácidos in-
dividuales variaba con la edad 
y el contenido de proteínas en 
la alimentación. Esto se validó, 
aún más, mediante el análisis 
SOM de los aminoácidos plas-
máticos.

Además, los perfiles de ami-
noácidos en plasma revelados 
mediante el análisis SOM mos-
traron la correlación entre la 
ingesta de diferentes proteínas 
y las cantidades variables de tri-
glicéridos hepáticos y niveles de 
colesterol.

Los requisitos de proteínas 
cambian a lo largo de la vida, 
siendo más altos en los ratones 
reproductivos más jóvenes, re-
duciéndose en la mediana edad 
y aumentando nuevamente en 
los ratones mayores, a medida 
que disminuye la eficiencia de 
las proteínas. El mismo patrón 
es probable que se observe en 
humanos. Por lo tanto, se podría 
suponer que aumentar la in-
gesta diaria de proteínas en las 
comidas podría promover la sa-
lud metabólica de las personas. 
Además, el equilibrio ideal de 
macronutrientes en la dieta en 
cada etapa de la vida también 
podría extender la duración de 
la salud.Consumir alimentos nutritivos puede mejorar la salud metabólica y la longevidad.

Una dieta moderada en proteínas podría ser clave para 
la longevidad
Investigadores japoneses lograron decodificar, en ratones, cómo es la correlación entre la ingesta de proteí-
nas en la dieta y una mejora en la salud metabólica. Cuáles fueron los beneficios que se detectaron
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Después de cometer un atraco, 
un hombre fue retenido por la co-
munidad inmovilizándolo para que 
no huyera y al llegar la Policía Na-
cional lo entregaron para judiciali-
zarlo. 

La central de comunicaciones 
le informó a la patrulla en servicio 
que, por la entrada al barrio Villa 
Fátima, se hallaba un sujeto co-
metiéndole atraco a un ciudadano, 
despojándolo de sus pertenencias.  

Al sector llegaron los uniforma-
dos, exactamente a la calle 1 con 
la carrera 1, observaron una aglo-
meración de personas, que impi-
dieron que el presunto delincuente 

escapara.  
En ese momento se les acercó 

la víctima señalando que Luis Enri-
que Gómez Jarariyú, en compañía 
de otro sujeto, lo habían despoja-
do de dos morrales, un celular y 
500.000 pesos.

Los policiales fueron informa-
dos por parte del afectado que iba 
a instaurar el respectivo denuncio 
por el asalto, que le cometieron los 
dos retenidos.  

Por tal motivo, a Luis Gómez le 
leyeron sus derechos y materializa-
ron la captura por hurto y lo deja-
ron a disposición de la Fiscalía URI 
de Riohacha.

Ante la oportuna reacción 
de las autoridades fueron dete-
nidos un adulto y un menor de 
edad, quienes mediante atracó 
despojaron de una motocicleta 
a un ciudadano.

El rodante con los tripulantes 
fueron ubicados por uno de los 
cuadrantes, en el corregimiento 
El Abra, área rural de Riohacha, 
después de llevarse al automo-
tor de la zona urbana.

La víctima mediante una 
llamada a la Policía Nacional 
manifestó que, por el sector del 
Tanque, se había presentado el 
caso con los dos particulares, 
quienes huían fuera de la ciu-
dad.

De inmediato la central de 

comunicaciones alertó a los 
uniformados que se encuentran 
sobre esta parte de Riohacha y 
en las salidas para implementar 
un plan candado y dar con su 
paradero.  

En la carretera departamen-
tal sobre el kilómetro 26, entre 
el casco urbano y La Florida, 
observaron a los dos sujetos 
movilizándose en el automotor, 
a quienes le hacen seguimiento 
y los interceptaron.  

Sobre el conductor y el pa-
rrillero, los policías aseguraron 
que uno de ellos era un adoles-
cente de 17 años, mientras que 
el otro fue identificado como Da-
niel Enrique Guerra Girón, de 26 
años.

Por agresión física y causar 
daños en bienes ajenos, dos 
hombres fueron detenidos por 
la Policía Nacional en hechos 
aislados en Riohacha a quienes 
los afectados les colocaron el 
respectivo denuncio.

El primer caso se registró el 
pasado viernes en la calle 36 
con la carrera 16, del barrio La 
Cosecha, de la capital de La 
Guajira; donde se estaba pre-
sentó una riña entre una pareja.

Producto del altercado, José 
Gabriel Rodríguez Torrejano, 
rompió los ventanales y la puer-
ta de la vivienda de su suegra; 
además, una mesa de comedor 
y una nevera.  

Las víctimas informaron a los 
uniformados, que instaurarían 
la querella, siendo capturado, y 
ahora deberá responder por el 

delito de daño en bien ajeno.
A los integrantes del cua-

drante, la central de comunica-
ciones le informaba, que había 

una trifulca entre dos personas, 
por la avenida El Progreso con la 
carrera 28, barrio Las Tunas.

La patrulla, al llegar a este 

lugar fueron abordados por un 
ciudadano, manifestando que 
minutos antes Deiner David Tri-
llos Contreras, de 35 años; ha-

bía dañado los vidrios de la vi-
trina del lugar donde él trabaja, 
además, le causó lesiones en el 
rostro.

Atracó y la ciudadanía lo detuvo entregándolo a la policía

Menor y adulto fueron aprehendidos por hurtar una moto 

Causaron daños en bien ajeno y uno de ellos hirió a otro en riña

Riohacha

Zona rural de Riohacha

Riohacha

Daniel Enrique Guerra Girón, de 26 años, capturado.

Deiner David Trillos Contreras, de 35 años y José Gabriel Rodríguez Torrejano, capturados.

Luis Enrique Gómez Jarariyú, capturado.

http://www.instagram.com/guajiranews
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Cuando tenían en su poder 
195 kilos de cobre robado, dos 
personas fueron aprehendidas 
en las últimas horas en la parte 
interna del complejo carbonífe-
ro. 

La Policía Nacional fue aler-
tada mediante llamada telefó-
nica, sobre varios particulares 
hurtando unos cables y que al 
aparecer iban saliendo por la vía 
de Los Remedios, en Albania.

De manera inmediata, los 
uniformados se dirigieron al 
lugar que les indicaban, con la 
finalidad de verificar y evitar la 
huida de las personas vincula-
das a este caso.  

El cuadrante realizaba patru-
llaje por el corregimiento Porcio-
sa, observaron a dos hombres 
con varios bolsos, a quienes 
abordaron y procedieron en 
practicarle un registro.

Los policiales les hallaron 
en el interior de los equipajes, 
varios rollos de cable de cobre, 
sometiéndolos a pesaje, com-
probaron que había en total 195 
kilos.  

En ese momento los iden-
tificaron como: Yhoendri José 
Parra Anaya, de 28 años y Luis 
Carlos Olivo Epiayú, de 22; a 
quienes les leyeron los derechos 
como capturados.

A las 7:15 de la mañana 
del pasado sábado 3 de ju-
nio, inició en la Feria Ganade-
ra de Valledupar la caravana 
con destino al municipio de 
Chiriguaná, Cesar, para exi-
gir la liberación del ganadero 
Heriberto Urbina Lacouture, 
secuestrado desde el pasado 
24 de abril en Curumaní, Ce-
sar.

Hondeando pañuelos 
blancos y pancartas, los fami-

liares y amigos del ganadero 
guajiro, de 86 años, pidieron 
a los raptores su liberación 
inmediata.

La caravana contó con 
el respaldo de la Asociación 
Regional de Ganaderos del 
Centro del Cesar, ACEGAN, 
quienes se manifestaron por 
la liberación de todos los se-
cuestrados de Colombia y exi-
gir una vez más el derecho a 
la vida.

Heriberto Urbina Lacoutu-
re fue secuestrado el 24 de 
abril en zona rural de Curuma-
ní, Cesar. Por este hecho, las 
autoridades del departamen-
to ofrecieron el pago de una 
recompensa de hasta 50 mi-
llones de pesos a quien brin-
de información sobre su para-
dero y que permita dar con la 
captura de sus raptores.

Seis integrantes de una ban-
da fueron capturados en alla-
namientos, quienes al parecer 
estaban dedicados a cometer 
atracos en la vía que comunica 
a Albania con Maicao  

El operativo fue adelantado 
por la Seccional de Investiga-
ción Criminal, Sijin de la Policía 
Nacional, en coordinación de la 
Fiscalía General de la Nación.

Los efectivos ejecutaron un 
total de tres diligencias de regis-
tro a inmuebles ubicados en el 
sector La Jamichera, del corregi-
miento Porciosa, zona rural del 
municipio Albania.

En estas propiedades de-
tuvieron a: el Mocho, el Hanta, 
Lucho, Jesús David, el Poli, y 

Chucho; a quienes les incauta-
ron un revólver, una pistola, dos 
escopetas, 111 cartuchos de 
diferentes calibres, una libra de 
marihuana y cuatro celulares.  

De acuerdo a las labores in-
vestigativas, los seis individuos 
estarían cometiendo hurtos y 
homicidios sobre la menciona-
da carretera, convirtiéndose en 
dinamizadores de actividades 
delictivas.

Alias el Mocho, presunta-
mente el encargado de orde-
nar los hurtos, y alias Hanta, 
se desempeñaría como sicario; 
amenazando a las víctimas para 
despojarlas de sus pertenen-
cias, disparando a los vehículos.

Al transportarse en una mo-
tocicleta por vías de La Guajira, 
un hombre fue detenido por la 
Policía Nacional al encontrar 
que el vehículo está reportado 
como robado en un departa-
mento vecino.

Los uniformados ubicaron 
un puesto de control en vía pú-
blica y solicitaban documento 
de identificación, a los que se 
desplazaban por la zona.

En el área urbana del muni-
cipio San Juan del Cesar, exac-
tamente en la carrera 8 con la 
calle 7, del barrio El Prado; se 
presentó este caso de policía.

Allí le hicieron la señal de 
pare a Andrés Zuleta, de 44 
años, quien manejaba una mo-
tocicleta de la marca Hero Hon-
da, placa TEC 73E, de color ne-
gro.  

El conductor detuvo la mo-

tocicleta para cumplir con el 
requerimiento, hallándolo, que 
al verifican los datos de la moto-
cicleta en el sistema de antece-
dentes, arrojó un pendiente por 
hurto, solicitada por la Fiscalía 
18 Local de Valledupar.  

En la ampliación del denun-
cio, hallaron que está solicitado 
por hurto, donde se aprecia que 
la moto la habían robado en Va-
lledupar el pasado 05 de mayo.

Sorprendidos dos sujetos robando alambre de cobre 

Decomisan en allanamiento 4 armas, 111 balas, marihuana 
y celulares a presuntos atracadores de la vía 

Capturado en el Sur de La 
Guajira con una moto robada 
en el Cesar

Realizan caravana para exigir liberación de ganadero 
Heriberto Urbina

Albania

Zona rural de Albania

Yhoendri José Parra Anaya, de 28 años y Luis Carlos Olivo Epiayú, de 22 años, 
capturados.

El ganadero fue secuestrado el pasado 24 de abril en el departamento del Cesar.

Andrés Zuleta, de 44 años, capturado.
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Con el fin de mantenerse en 
forma y preservar su salud, los 
artistas Yader Romero y Luis 
Campillo se realizaron un proce-
dimiento quirúrgico en las últi-
mas horas.

Yader fue el primero que 
estuvo en manos del médico 
Jorge Aragón, cirujano general 
y laparoscópica, especialista en 
cirugía general, quien se aplicó 
la cirugía bariátrica con el fin de 
reducir la capacidad para conte-
ner alimentos en su estómago.

El procedimiento quirúrgico 

se realizó en la Misericordia Clí-
nica Internacional de Barranqui-
lla y desde allí el intérprete de 
‘Pa’ la calle’ entregó un parte 
de tranquilidad a sus seguido-
res.

“Tengo enfermedades de 
base como hipertensión y dia-
betes, eso obligó a buscar la 
ayuda del médico Jorge Aragón 
porque por más procesos de 
dieta siempre mis niveles se 
elevaban. A mis seguidores gra-
cias por estar pendientes y doy 
fe de que estaré mucho mejor 

ahora, especialmente para can-
tarles y bailar de la mejor ma-
nera en tarima”, declaró Yader 
Romero.

Mientras tanto, Luis Campi-
llo ingresará a la sala quirúrgica 
este fin de semana también con 
el médico Jorge Aragón.

Todo este proceso médico 
obligó a una incapacidad de 15 
días y eso generó un descaso 
para toda la agrupación, que es 
una de las más pegadas en la 
actualidad con la canción ‘Pa’ la 
calle’ en el vallenato.

En una fantástica noche, el 
artista colombiano Carlos Vives 
comenzó triunfante el tour musi-
cal de ‘Los 30’ en Lima – Perú, 
llenando el Arena 1 de la Costa 
Verde, en medio de los aplausos 
y emociones de todos los perua-
nos y público latino.

Carlos Vives y La Provincia 
comienzan así su recorrido con 
‘La selección Colombia’, como 
llamó en esta gira a su agrupa-
ción musical y que finalizará su 
recorrido con un espectacular 
concierto el viernes 15 de di-
ciembre en el estadio El Campín 
en Bogotá.

El tour de ‘Los 30’ que hace 
alusión a los años de su carrera 
artística tiene la siguiente agen-
da musical:

Jueves 1 de junio: Santiago 
de Chile, Chile

Sábado 3 de junio: Buenos 
Aires – Argentina

Domingo 4 de junio: Monte-
video – Uruguay

Viernes 9 de junio: Santa 
Cruz de la Sierra – Bolivia

Sábado 17 de junio: Monte-
ría – Colombia

Sábado 19 de agosto: New 
York – Estados Unidos

Jueves 19 de octubre: Chica-

go – Estados Unidos
Sábado 21 de octubre: Bos-

tón – Estados Unidos

Domingo 22 de octubre: 
Washington – Estados Unidos

Sábado 28 de octubre: Mia-

mi – Estados Unidos
Domingo 29 de octubre: Or-

lando – Estados Unidos
Jueves 2 de noviembre: Da-

llas, TX. – Estados Unidos
Viernes 3 de noviembre: 

Houston,TX – Estados Unidos
Domingo 5 de noviembre: 

Los Angeles – Estados Unidos
Viernes 15 de diciembre: Es-

tadio El Campín – Bogotá
En estos escenarios Carlos 

Vives, interpretará sus grandes 
éxitos: La gota fría, Robarte un 
beso, La bicicleta, Cuando nos 
volvamos a encontrar, El carro 
Ford, Volví a nacer y Fruta fresca.

El cantante Iván Villazón será 
el homenajeado en la edición 
57 del Festival Vallenato 2024, 
anunció su presidente Rodolfo 
Molina Araújo en la ceremonia 
de premiación de los ganadores 
del presente año que se realizó 
en Valledupar.

Iván Villazón, quien cumpli-
rá 40 años de vida artística en 
el 2024 y prepara muchas sor-
presas para sus seguidores, ex-
presó sus agradecimientos por 
esta distinción que enaltece su 
trayectoria musical.

Villazón dijo lo siguiente: 
“Mi familia y yo estamos muy 
felices; quiero agradecer a la 
junta directiva de la Fundación 
del Festival Vallenato, a su presi-
dente, Rodolfo Molina por ser el 
próximo homenajeado en la 57ª 
del Festival Vallenato a realizar-
se en el 2024”.

“Quiero que sepan que lo 
asumo con mucha responsabi-
lidad, con mucho compromiso; 
por seguir, como lo hemos veni-

do haciendo en los últimos 40 
años, dejando nuestra música, 
nuestro folclor, nuestra leyenda 
vallenata, siempre en alto”.

“A todos mis seguidores, mis 
agradecimientos por esos boni-
tos mensajes de respaldo por 
esta decisión que ha tomado la 
Fundación del Festival Vallenato, 
con su presidente a la cabeza; 
también nos da mucha satisfac-

ción saber que ustedes están fe-
lices como lo estamos nosotros. 
Así que, desde ya, les extiendo 
la invitación para la 57ª versión 
de nuestro glorioso Festival de 
la Leyenda Vallenata”

“Valledupar estará siempre 
con las puertas abiertas. Y des-
de ya, les hago la invitación for-
mal. Es una cita obligada para 
todas las personas que aman 

y siguen nuestro folclor. Así, es 
que estén pendientes, que allí 
estaremos; muchas gracias”, 
concluyó.

Trayectoria de Iván
Villazón

Iván Villazón, ha tenido una 
brillante carrera artística con 
más de 30 producciones mu-
sicales al lado de los acordeo-
neros Fello Gámez, Orangel ‘El 
Pangue’ Maestre, Raúl ‘El Chi-
che’ Martínez, ‘El Cocha’ Molina, 
Beto Villa, Franco Arguelles, Saúl 
Lallemand, Iván Zuleta y Tuto 
López, su actual acordeonero. 
Asimismo, realizó grabaciones 
especiales con los reyes valle-
natos Chemita Ramos (Qepd) y 
Wilber Mendoza.

Su estilo representa a esa 
escuela del vallenato tradicio-
nal, romántico y parrandero que 
se reflejan en sus éxitos como: 
El arco iris, La sombra, Mi alma 
en pleno, El niño bonito, El pe-
chiche, Me quedo con tus be-

sos, Eres todo, El Detallista, Un 
ser extraño, entre otros.

‘La Voz Tenor del Vallenato’ 
lanzó recientemente el álbum 
‘De Luisiana a Valledupar’, al 
lado de Tuto López, en una fu-
sión del vallenato y el jazz, que 
está en el primer lugar con la 
canción ‘El merequetengue’, de 
Enrique Díaz y que estrena su 
videoclip, disponible en el canal 
de Youtube, donde tiene los me-
jores comentarios.

‘El Cantor de Cantores’ en el 
2023 ha llevado los aires valle-
natos a los grandes escenarios 
de Chile, México y Panamá; y 
para el segundo semestre del 
año estará en una gira de con-
ciertos por Estados Unidos.

Iván Villazón prepara su nue-
vo álbum musical al lado de Tuto 
López para celebrar los 40 años 
de vida artística y sorprender 
con sus nuevas canciones en el 
homenaje que le rendirá la edi-
ción 57 Festival Vallenato 2024.

SOCIALES & CULTURA

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Carlos Mario Jiménez

Yader Romero y Campillo pasan por 
el quirófano

Carlos Vives, triunfante en Lima – Perú, en su primer 
concierto del tour de ‘Los 30’

Iván Villazón, recibió con alegría la noticia de su  
homenaje en el 57 Festival Vallenato 2024
Gracias a su afinada voz fue considerado como “la joven voz tenor del vallenato”, rotulo que aun conserva 
después de 40 años de vida musical.

Iván Villazón y su merecido homenaje en el Festival Vallenato 2024.
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NACIONALES
Presidente Petro ordena a la Armada Nacional incautar 
el máximo nivel de drogas ilícitas para contribuir a la 
construcción de paz

“Vamos a garantizar que las elecciones se hagan en todos 
los rincones de Colombia”: Presidente Gustavo Petro

El Jefe de Estado intervino en la ceremonia de ascensos a oficiales navales de 96 jóvenes, entre ellos tres 
indígenas, un afrocolombiano, un extranjero y 11 mujeres.

A su vez, le ordenó a la Fuerza Pública enfrentar la economía ilícita, para que los colombianos y colombianas 
puedan vivir y tener libertad; “palabra sagrada por la que tanto hemos luchado y tanta gente ha muerto en 
el camino”, dijo.

Presidente Gustavo Petro.

“La orden aquí dada es in-
cautar el máximo nivel y canti-
dad de cocaína que se exporta”, 
demandó el Presidente Gustavo 
Petro de la Armada Nacional, 
durante la ceremonia de ascen-
sos de 96 jóvenes a oficiales 
navales, realizada el pasado 
viernes en la Escuela Naval de 
Cadetes ‘Almirante Padilla’ de 
Cartagena.

En su discurso, el Mandata-
rio consideró que llegó el tiem-
po de acabar la guerra fratricida 
entre colombianos e iniciar una 
nueva era de paz, para lo cual 
“hay que destruir la economía 
ilícita, y a la Armada le corres-
ponde una gran misión en este 
camino, tanto en los ríos como 
en los mares: incautar, realizar 
las labores de interdicción”. 

En este sentido, expresó que 
con los dineros de la droga se 
compran las armas con las que 
se perpetúa el ciclo de violencia 
en Colombia.

“La orden dada de destruir 
las economías ilícitas desde la 
Presidencia de Colombia juega 
como un pilar fundamental tam-
bién para construir la paz, para 
acortar los tiempos de la muer-
te” y que dejemos de matarnos 
entre nosotros, sostuvo.

Al respecto reiteró que los 
colombianos y la Fuerza Públi-

ca deben cuidar su corazón de 
la codicia, ya que esto lleva a la 
corrupción, lo que les da poder 
a los criminales para mantener 
la violencia y que no florezca la 
paz.

Rescate d el Galeón San José
 De otra parte, el Jefe de Es-

tado les pidió a los nuevos gra-
duados de la Armada Nacional 
ser los científicos del mar y con-
tribuir en tareas como el rescate 
del Galeón San José.

En este sentido precisó: “Us-
tedes pueden abrir hoy, y yo les 
pido, la investigación científica 
de los océanos que nos rodean, 
su exploración a fondo, no sola-
mente para sacar el Galeón San 

José, aquí cerca. Este Gobierno 
quiere sacarlo. Y quiere, como 
en el pasado, la ayuda de la Ar-
mada en ese propósito”.

“No solamente queremos 
sacar ese Galeón, sino que us-
tedes se conviertan, de acuerdo 
a su vocación, en científicos del 
mar. Hoy lo necesitamos más 
que nunca, porque la vida en el 
mar está a punto de perecer”, 
dijo.

Para el Presidente Petro, la 
Armada Nacional tiene que ser 
mucho más fuerte de lo que hoy 
es y recordó que él, por ejemplo, 
le ha dado todo el respaldo a 
la empresa Cotecmar, para que 
“pueda seguir creciendo y ha-
ciendo las embarcaciones que 

necesitamos, sean civiles, sean 
militares”.

“Ojalá pudiéramos tener una 
Satena recogiendo pasajeros 
en los ríos de Colombia, aisla-
dos, muchas veces sin salud, 
muchas veces tan lejanos, que 
pueden morir sin que nadie se 
dé cuenta”, dijo.

Y concluyó: “Ojalá pudiéra-
mos hacer crecer las exportacio-
nes de aparatos que significan, 
ni más ni menos, el crecimien-
to de la industria nacional”, de 
modo que la Fuerza Pública se 
convierta en base sólida de la 
industrialización del país, para 
erradicar la pobreza y la des-
igualdad.

Diversidad étnica en la Armada 
 Cabe indicar que en la cere-

monia de ascensos a oficiales 
navales de los 96 guardiama-
rinas, alféreces y pilotines hay 
tres indígenas, un afrocolombia-
no, un extranjero y 11 mujeres. 

Luego de terminar sus cuatro 
singladuras de formación, ellos 
se escalafonaron como tenien-
tes de corbeta y subtenientes de 
infantería de marina para servir 
al país desde la Armada Nacio-
nal y la Marina Mercante.

Los nuevos oficiales recibie-
ron título profesional en áreas 
relacionadas con ciencias nava-

les y ciencias náuticas, así como 
diplomado en planeamiento 
táctico en operaciones navales, 
entre otros.

De esta promoción se des-
taca la diversidad étnica de 
nuestro país, representada en 
un grupo de tres indígenas, 
pertenecientes a la Comunidad 
Zenú, de Chinú – Córdoba y a la 
Comunidad El Mamón, de Coro-
zal – Sucre.

Asimismo, se encuentra un 
oficial afrocolombiano oriundo 
de Guapi –Cauca, quien, junto 
a tres de sus compañeros gra-
duados, adelantó su formación 
gracias a un programa de becas 
apoyado por el Gobierno de Es-
tados Unidos para la incorpo-
ración de jóvenes afrodescen-
dientes, indígenas o de zonas 
rurales del país. 

Igualmente, por obtener el 
primer puesto de la promoción, 
el teniente de corbeta Jairo Al-
berto Manrique López recibió 
de manos del Presidente de la 
República la medalla ‘Francisco 
José de Caldas’.

El teniente Manrique es un 
joven de 23 años, perteneciente 
a una familia de seis miembros y 
quien en su niñez cultivó cacao y 
café e hizo porcicultura en Flori-
dablanca – Santander.

El Presidente Gustavo Petro 
ratificó el compromiso de su Go-
bierno con la realización de las 
elecciones territoriales del próxi-
mo 29 de octubre en todo el 
país e impartió la instrucción a 
la Fuerza Pública para combatir 
las economías ilícitas, cataloga-
das como el principal enemigo 
que pretende atemorizar a los 
colombianos y colombianas.

El anuncio lo realizó durante 
la ceremonia de ascenso a sub-
tenientes ‘Curso General Jorge 
Duarte Blum’, en la Escuela Mi-
litar de Cadetes José María Cór-

dova.
Desde allí, el Jefe de Estado 

fue claro y precisó que se va “a 
garantizar que las elecciones se 
hagan en todos los rincones de 
Colombia; que van a extorsionar 
territorios enteros para finan-
ciarse en su violencia, pues des-
de aquí vamos a comprometer-
nos a que estaremos en todos 
los territorios”.

A su vez, le ordenó a la Fuer-
za Pública enfrentar la econo-
mía ilícita, para que los colom-
bianos y colombianas puedan 
vivir y tener libertad; “palabra 

sagrada por la que tanto hemos 
luchado y tanta gente ha muerto 
en el camino”, dijo.

El Mandatario precisó que 
“el enemigo es la economía ilí-
cita, llámese oro, extensión, co-
caína y otras drogas que ahora 
aparecen, y ese es el enemigo 
fundamental porque de ahí es 
que se están comprando las ar-
mas con las que se matan a los 
colombianos y con las que se 
intenta subyugar al Estado y a 
la sociedad, a partir del miedo 
y del terror”.

“No solamente queremos rescatar el Galeón San José, sino que ustedes se 
conviertan, de acuerdo a su vocación, en científicos del mar”, les dijo el Man-
datario. 

http://www.guajiranews.com
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

Europa necesita invertir más 
en astronáutica para no seguir 
rezagada tras Estados Unidos, 
China y Rusia en la carrera es-
pacial, y “actuar ahora” para 
“crear su propio acceso inde-
pendiente al espacio”, advirtió 
este viernes la Agencia Espacial 
Europea (ESA) en una conferen-
cia celebrada en Viena.

El foro, preparatorio de la 
Cumbre Espacial convocada 
para los días 6 y 7 de noviem-
bre en Sevilla (España), reunió 
a astronautas, científicos y ar-
quitectos de diferentes países 
europeos favorables a impulsar 
un “ambicioso” plan para que el 
Viejo Continente logre aterrizar 
en la Luna de aquí a diez años.

Es clave el apoyo a los 
jóvenes astronautas

Josef Aschbacher, presiden-
te de la ESA, y Carmen Possning, 
joven astronauta seleccionada 
para la reserva de la ESA, ex-
plicaron que una de las claves 
para que el peso de Europa en 
el espacio crezca es el apoyo a 
los jóvenes astronautas: “Estoy 
preparada para volar y espero 
que vosotros también”, declaró 
Possning.

“Lo que se necesita realmen-
te es saber cuánto cuesta lo que 

queremos hacer y qué opciones 
tenemos para llevarlo a cabo” 
afirmó Aschbacher, e instó a to-
dos a “trabajar en las capacida-
des de los jóvenes astronautas” 
para crecer en la carrera espa-
cial.

Tres paises ya han
mandado astronautas al 

espacio
También sostuvo que “Euro-

pa no puede permitirse salir per-
diendo” y recordó que “ya son 
tres los países que han enviado 
astronautas al espacio: Estados 
Unidos, Rusia y China, e India se 
les unirá en breve”.

“Europa debería establecer 
una presencia independiente en 
la órbita terrestre, la órbita lu-
nar, la Luna y más allá”, declaró.

La importancia del primer 

cohete español
Aschbacher confirmó la im-

portancia de que España logre 
lanzar su primer cohete espa-
cial, como tiene previsto hacer 
este mismo año, y resaltó las 
“inmensas oportunidades” que 
ofrece el espacio.

“Europa ya es líder en obser-
vación de la Tierra, vigilancia del 
clima, navegación y cienciaes-

pacial. Además, la exploración 
del espacio por humanos y ro-
bots en la mayoría de las nacio-
nes con capacidad espacial se 
ha acelerado recientemente”, 
dijo.

Recomendaciones para 
impulsar la exploración 

espacial
En la conferencia, titulada 

“Ready for the moon” (Listos 
para la Luna), un grupo de ex-
pertos presentó una serie de 
recomendaciones para impulsar 
la exploración espacial y que 
Europa se consolide como otro 
líder en esta carrera mediante el 
lanzamiento de un cohete tripu-
lado a la Luna.

Otros objetivos son el esta-
blecimiento de una presencia 
europea independiente en la ór-
bita terrestre, la órbita lunar, la 
Luna y más allá, según este gru-
po asesor de la ESA y denomina-
do “Revolution Space: Europe’s 
Mission for Space Exploration”.

La ESA afirmó que trabaja 
ahora para hacer realidad “esta 
ambiciosa visión” y que presen-
tará sus planes al Consejo en la 
Cumbre Espacial en Sevilla que 
tendrá lugar en noviembre, du-
rante la presidencia española 
de la Unión Europea (UE).

En una sala repleta de pan-
tallas con gráficas y de desa-
rrolladores, en la sede de Te-
lefónica Movistar en Bogotá, 
Telefónica Tech, que es el brazo 
de servicios de transformación 
digital del gigante español de 
telecomunicaciones, fue inaugu-
rado un Centro de Operaciones 
Digitales (DOC, por sus siglas en 
inglés).

Desde ahí pretenden “re-

forzar las capacidades” de sus 
operaciones atendiendo clien-
tes de todos los países donde 
operan, pero especialmente de 
la región Hispam, compuesta 
por Argentina, Chile, Colombia, 
Ecuador, México, Perú, Uruguay 
y Venezuela, y de Estados Uni-
dos.

“Nos dará una capacidad de 
reacción que no teníamos”, dijo 
en una conferencia de prensa 

el presidente de Telefónica His-
pam Alfonso Gómez. “Es una 
herramienta para las grandes 
empresas pero también para 
las pymes y para los gobiernos”.

Telefónica no reveló el valor 
de la inversión, pero explicó que 
el foco de este centro, para el 
que esperan haber contratado 
más de 100 personas al cerrar 
este año y más de 300 en los 

próximos tres, será la cibersegu-
ridad y la nube.

“Contamos con más de 
4.000 certificaciones dentro 
de la compañía y desde aquí 
estaremos acompañando a los 
5.5 millones de clientes que 
tenemos”, indicó María Jesús 
Almazor, CEO de Ciberseguridad 
y Cloud de Telefónica Tech. “El 
horario de Colombia nos per-

mite compaginar con parte del 
horario europeo y con el resto 
de regiones de Hispam. Es im-
portante que este DOC trabaje 
de forma coordinada con el de 
Madrid para que puedan apor-
tar conocimiento y replicar de 
forma rápida”.

Una cuadrilla de hackers 
colombianos monitorearán y 
supervisarán la seguridad y los 
servicios de nube durante las 24 
horas y todas los días del año 
para detectar, gestionar y resol-
ver los incidentes que surjan.

Telefónica Tech reportó para 
el primer trimestre de 2023 un 
crecimiento de los ingresos del 
43,5%, hasta los 429 millones 
de euros, registrando alzas de 
doble dígito tanto en la división 
de Ciberseguridad y Cloud como 
en la de IoT y Big Data.

La ESA insta a Europa a ponerse las pilas en la carrera 
espacial

Telefónica inaugura en Colombia un centro de 
ciberseguridad y nube que atenderá a todos 
los países donde opera

El Centro de Operaciones Digitales de Telefónica en Bogotá se une uno similar que tiene 
la compañía en Madrid.

De izquierda a derecha: José Cerdán, CEO Telefónica Tech; Óscar Mauricio 
Lizcano Arango, ministro de las TIC; Maria Jesús Almazor, CEO Telefónica Tech 
Cyber; Alfonso Gómez, CEO Telefónica Hispam; Fabián Hernández; CEO Te-
lefónica Movistar Colombia y Joaquín Cidoncha, cirector de Operaciones de 
Ciberseguridad y Cloud de Telefónica Tech.

Fuente: Efe.
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DEPORTES

Atalanta regresa a las com-
petencias internacionales. Por 
la última fecha de la Serie A, el 
equipo de Gian Piero Gasperini 
goleó 5-2 a Monza y aseguró su 
cupo en la siguiente Europa Lea-
gue. Con triplete de Teun Koo-
pmeiners, un tanto de Rasmus 
Hojlund y otro de Luis Fernando 
Muriel el cuadro de La Dea se 
llevó los tres puntos.

El primer tiempo vio a un 
equipo local muy superior. Con-
troló la pelota y generó las mejo-
res ocasiones, con Koopmeiners 
como director de orquesta. El 
neerlandés repartió juego desde 
el centro del campo y también 
piso el área para sorprender a la 
defensa visitante. Fue así como 
llegaron sus primeros dos goles.

Al minuto 12 ganó en las 
alturas tras un gran centro de 

Joakim Maehle y envió el ba-
lón al fondo de la red. Antes de 
terminar el primer tiempo, llegó 
desde atrás luego de un pase 
nuevamente del danés. Aunque 
Di Gregorio tapó en primera ins-
tancia, el mediocampista reco-
gió el rebote, se quitó al portero 

de encima y definió con el arco a 
su merced.

Luis Muriel sentencia la 
goleada

En la segunda mitad, el Mon-
za buscó meterse rápido en 
partido. Al minuto 51, Colpani 

completaba una gran jugada co-
lectiva a uno y dos toques y, tras 
recibir en el borde del área, de-
finió con zurda al ángulo. Impo-
sible para Sportiello. Sin embar-
go, las cosas no mejorarían para 
la vista, pues Marlon se iría ex-
pulsado tras pocos segundos en 
campo luego de una muy fuerte 
entrada ante Koopmeiners.

El neerlandés no había com-
pletado su faena, pues al minu-
to 74 habilitó a Rasmus Hojlund, 
tras una buena jugada personal 
por la izquierda, y el danés defi-
nió con el arco solo. Al 79′ ase-
guraría llevarse el balón para su 
casa tras una genialidad. Tras 
recibir el balón en el centro del 
campo, levantó la cabeza y re-
mató tras ver al arquero adelan-
tado. Golazo.

Andrea Petagna cumpliría la 

inexorable ley del ex y acortó dis-
tancias. Recibió de espaldas, se 
dio vuelta y supo resolver ante la 
salida del guardameta, pero no 
serviría de mucho, ya que Lusi 
Muriel ingresaría al minuto 83 y 
sentenciaría el juego.

En el segundo minuto de adi-
ción, una buena salida de Okoli 
desde atrás abriría el camino 
para Lookman, que habilitó a 
Muriel. El colombiano ganó en 
velocidad y definió al primer palo 
ante la salida del portero. 5-2 fi-
nal y el cupo de Europa League 
lo aseguraba el Atalanta.

Con la victoria, el equipo de 
La Dea quedó en la quinta casi-
lla de la Serie A con 64 unida-
des. Quedó a seis unidades del 
Milán, que se quedó con la últi-
ma casilla que otorga un cupo a 
la Champions League.

Matheus Uribe cerró la tem-
porada en Portugal ganando 
la copa local. Porto derrotó 2-0 

a Sporting Braga con goles de 
Otávio y André Horta, en propia 
puerta. Este es el segundo tro-

feo de la campaña para el equi-
po portugués. El colombiano 
saldría al finalizar su contrato en 

este mes, tal como se ha infor-
mado en las últimas semanas.

Porto no pudo hacerse con el 
triplete ya que la liga la levantó 
Benfica tras sacar dos puntos 
de diferencia en la tabla de po-
siciones. Uribe fue titular en el 
partido ante Braga, jugó los 90 
minutos y vio una tarjeta amari-
lla. Este es el octavo trofeo que 
gana el antioqueño en el fútbol 
europeo desde su llegada en 
2019.

Futuro incierto para
Matheus Uribe

Matheus Uribe habría recibi-
do varias ofertas para continuar 
su carrera, pero su alto salario 
sería uno de los principales pro-
blemas. América de México, La-
zio y Flamengo mostraron inte-
rés, pero finalmente Al Sadd es 
el club que satisface las aspira-
ciones económicas del volante 

de 32 años que ya tendría todo 
listo con dicho equipo.

“Matheus Uribe completó los 
exámenes médicos como nuevo 
jugador de Al Sadd: el medio-
campista colombiano dejará el 
Porto como agente libre. Acuer-
do a largo plazo firmado, Uribe 
intentará un nuevo capítulo en 
Qatar”, aseguró el periodista Fa-
brizio Romano recientemente.

Esta sería la primera expe-
riencia de Uribe en el balom-
pié asiático luego de jugar en 
Argentina, Colombia, México y 
Portugal. Por el momento, esta 
noticia no se ha oficializado por 
parte del Al Sadd el cual sería 
el séptimo equipo que defienda 
en su carrera. El mediocampista 
no ha renovado su contrato con 
Porto hasta la fecha. Ha disputa-
do 176 compromisos, marcó 15 
goles y dio siete asistencias con 
el conjunto de Conceicao.

Finaliza la octava temporada 
de Juan Cuadrado en Juventus. 
El colombiano jugó 90 minutos 
en el triunfo 0-1 ante Udinese y 
fue importante en las dos fases, 
en defensa estuvo seguro y en 
ataque lo intentó en varias oca-
siones, incluso pudo marcar un 
tiro libre o convertir un gol olím-
pico que sacó de gran manera el 
portero rival. A pesar que la Vec-
chia Signora ganó no logró en-
trar a la Europa League y tendrá 
que pelear por la Conference.

Udinese empezó avisando, 
pero Juve controló

El equipo local presionó y lle-
gó en el minuto 3 con una gran 

opción de Beto Betuncal que 
cabeceó solo, pero pasó por en-
cima del arco de Szczęsny. Juan 
Cuadrado fue uno de los prime-
ros protagonistas de la Juven-
tus, el colombiano cambió de 
ritmo y fue fundamental en ese 
último cuarto de cancha. Luego 
el local volvió a estar cerca de 
abrir el marcador, pero Danilo 
frenó todo.

Sobre el final del primer 
tiempo, Cuadrado tuvo que apa-
gar el incendió de la Juventus 
que no se encontraba y a pesar 
del buen trabajo defensivo, bus-
caban ganar para soñar con otra 
competencia europea. Final-
mente, la Juve estará en la Con-

ference League por primera vez.

Chiesa le da la victoria a 
Juventus

Cuadrado fue el primero que 
lo intentó de nuevo con un rema-
te de media distancia, Luego, en 
el minuto 67, llegó el único gol 
del partido. Gran jugada colec-
tiva, Federico Chiesa la agarró 
fuera del área y remató potente 
para vencer al portero. Allegri 
también mandó a Di María para 
que tuviera más participación 
en el último cuarto de cancha.

Udinese no reaccionó y tuvo 
pocas llegadas, mientras que 
Juventus desperdició varias ju-
gadas. Cuadrado volvió a ser el 

gran protagonista por su ban-
da. Con este triunfo, el equipo 
quedó séptimo con 62 unida-
des y quedó a uno de la Roma. 

La Conference League será el 
próximo reto. Juan Cuadrado de-
berá resolver su futuro pronto. 
Todo parece indicar que seguirá.

Con Koopmeiners como gran figura con triplete, el equipo de La Dea se impuso 5-2 en el cierre de la Serie A 
y vuelve a competencias internacionales luego de un año.

El mediocampista fue titular en el triunfo de Porto 2-0 ante Sporting Braga en donde estuvo Cristian Borja.

El colombiano jugó los 90 minutos en la victoria 0-1 y estuvo atento en marca y aportó en ataque. Termina una 
temporada más en la Vecchia Signora y ahora pensará en su futuro.

Luis Muriel marca en goleada de Atalanta que asegura UEL

Matheus Uribe, campeón de la Copa de Portugal

Juventus, con Cuadrado, vence a Udinese pero queda 
en Conference
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